



Jueves

**16 de octubre
de 2008**

Año XXVI
Nº 1.059
\$2.-

www.po.org.ar
prensaobrera@po.org.ar

Ayacucho 448
C1026AAB
Ciudad de Buenos Aires

Editorial

**Conspiran
contra el país**
Los K y los partidos patronales

Pág. 3

SALVAR AL CAPITAL ODEFENDER A LOS TRABAJADORES

El valor de los capitales de los grandes pulpos bancarios e industriales se ha caído en picada.

Los bancos en Estados Unidos han perdido el 66% de su valor en un año.

General Motors, el 90% de su valor; General Electric, el 50%; Tenaris, el 70% en cuatro meses; son apenas una muestra de una realidad generalizada.

Han quedado en esta situación como consecuencia de la caída de su expectativa de beneficios, por un lado, y de su endeudamiento extraordinario, por el otro.

Ahora reclaman fondos del Estado para salir de su estado de bancarrota, pero ningún estado del planeta tiene los medios financieros para salvar al capital en su conjunto.

Aun así, el gobierno de Estados Unidos, por ejemplo, ya ha comprometido billones de dólares para asistir a sus grupos más poderosos, dinero que dejará de ir a los gastos sociales y obligará a un endeudamiento colosal del Estado.

Pero para el rescate del conjunto del capital el dinero no alcanza, la única salida son las suspensiones y despidos de trabajadores de sus empresas; la reducción de los salarios, sea por vía directa o por medio de la hiperinflación; el incumplimiento de las promesas de pagar las jubilaciones en función de los aportes efectua-

dos; el despojo de los ahorristas; el achicamiento de los presupuestos de salud y educación; el desalojo de millones de personas de sus viviendas, sea porque no pueden pagar el alquiler o la hipoteca de su propiedad.

El rescate del capital plantea la emergencia de nuevas guerras y el pillaje de los pueblos.

¿Pero no hay otra salida?
Absolutamente sí.

Si el capital no puede mantener en producción la gigantesca maquinaria que ha creado la humanidad, debido a la anarquía de su organización social y al afán incesante de lucro de los capitalistas, los trabajadores debemos hacernos cargo de esa maquinaria, para ponerla al servicio de las necesidades de la mayoría.

Los Kirchner han asumido la responsabilidad de rescatar al pulpo Techint (Tenaris) o a las automotrices o al capital sojero, que mira impotente la caída del precio internacional de la soja.

Para proceder a ese rescate prepara la devaluación del peso, lo que occasionará mayores miserias para los trabajadores.

Los K ya permitieron la salida de 23.000 millones de dólares en poco más de un año, sin recibir la menor reprimenda de los Buzzi, Carrió o Macri; siguen ofreciendo subsidios a los empresarios, que luego desvían ese dinero hacia la fuga de dólares.

Con la devaluación del peso buscan desvalorizar los salarios y las jubilaciones, y propinar un nuevo golpe a lo que resta de los ahorros depositados en los bancos.

Los secundan en esa labor la totalidad de los partidos patronales, sean de derecha o de centroizquierda, y hasta han logrado que comiencen a colaborar la Unión Industrial y la Mesa de Enlace sojera.

Pero hay otra salida: nacionalizar los bancos y el comercio exterior; es-

tablecer el control de cambios; prohibir suspensiones y despidos y repartir las horas de trabajo; terminar con el saqueo de la deuda externa; aumentar de inmediato los salarios y las jubilaciones.

Con este programa podemos unir a los trabajadores de toda América Latina, y convertir a los peligros que vienen de la crisis en los países vecinos en un factor de colaboración entre nuestras clases obreras y campesinas.

Contra la represión: La huelga docente va

La primera jornada de la nueva huelga de 48 horas de los maestros porteños se cumplió masivamente. Después de las provocaciones verbales de los funcionarios macristas —“no tenemos plata”— los docentes dijeron lo suyo: una gran marcha de más de tres mil docentes ganó el centro de la Ciudad, dirigiéndose a la Jefatura de Gobierno, a la Legislatura y al Ministerio de Educación. Allí, la Infantería de Aníbal Fernández se puso a las órdenes de Macri: varios docentes fueron apaleados y un compañero permaneció detenido durante dos horas. A pesar de la represión y de las negativas de Macri, la nueva jornada de 48 horas de paro ha sido contundente. No hay mandato para seguir “administrando” la huelga con paros cada quince días, como lo está haciendo la dirección de la kirchnerista lista Celeste. Desde todos los barrios y distritos, desde dentro y desde afuera de las escuelas, redoblemos los esfuerzos para que la huelga docente triunfe. Asamblea general y en todos los distritos para resolver el paro de 72 horas y un plan de lucha hasta ganar.



Merlo, luego del acto

Pongamos en pie un frente de lucha

El viernes 3 de octubre, como lo destacamos en el anterior número de *Prensa Obrera*, se levantó en Merlo una tribuna por la defensa de las libertades democráticas en el distrito donde el intendente Raúl Othacehé se sostiene desde hace 17 años, a fuerza de corrupción, matonaje y patoterismo. El acto se materializó a partir de una campaña del Partido Obrero frente a la persecución política lanzada desde el gobierno nacional y el poder político local.

Múltiples organizaciones se dieron cita en la puerta del local del Partido Obrero en solidaridad con el compañero José María Escobar —acusado directamente por Aníbal Fernández como el responsable de los acontecimientos ocurridos en las estaciones de Merlo y Castellar—, y en repudio a la feroz represión que sufrieran compañeros del Partido por parte de las patotas del intendente. A un mes de estos episodios, el gobierno nacional no ha aportado pruebas respecto de sus acusaciones y, obviamente, no está en condiciones de hacerlo. Curiosamente se mantiene el secreto del sumario, lo que hace suponer la mano del gobierno. Por otro lado, periodistas de San Martín, quienes hicieron una investigación sobre los

acontecimientos ocurridos en Merlo, manifiestan que hasta el momento el Canal 4 de esa localidad que responde políticamente a Othacehé, no ha entregado las filmaciones pedidas por el juez. Canal 4 fue el primero en estar presente en esa jornada. Los periodistas se interrogan por la razón del gobierno municipal para tanta reticencia en aportarlo a la causa. ¿Qué es lo que esconde Othacehé?

Las diversas agrupaciones sociales y políticas que hicieron uso de la palabra presentaron diferentes propuestas sobre cómo encarar la lucha contra los atropellos del municipio. El representante de Libres del Sur, Horacio Cepeda, denunció a Aníbal Fernández, quien —según sus palabras— lanzó una caza de brujas contra la izquierda en lugar de dar respuesta a los problemas que enfrentan diariamente los usuarios también señaló la necesidad de establecer una coordinación entre las organizaciones de lucha del distrito. Jorge Muller (PS en la Multisectorial Carta Abierta), a su turno, señaló el vínculo estrecho que existe entre el delito organizado y el poder político local, en particular en lo que se refiere al negocio de la droga y especialmente el comercio del

paco. Planteó, además, la necesidad de organizar una central de lucha y de crear una alternativa política común para las próximas elecciones. Particularmente vibrante y conmovedora fue la intervención de Marisol, de la FTV, quien vino acompañada por una nutrida columna de su organización. Marisol trazó un panorama muy claro de la persecución implacable que vienen sufriendo las organizaciones populares: denunció que Othacehé no ha vacilado en destruir merenderos y centros de alfabetización, algunos de los cuales pertenecían a su organización. Sostuvo que Othacehé ve en cada organización que escape a su control una amenaza, subrayó la necesidad de superar diferencias y enfrentar en común al intendente y su régimen represivo.

Asimismo, fueron oradores Carlos Pacheco, de la Comisión Interna de Ecotrans, y Gabrie-



la Toledo, dirigente estudiantil del CUM, quienes demostraron, desde el triunfo de sus luchas, que se le puede torcer el brazo a Othacehé y a los intereses patronales que defiende. Se hicieron presentes también la Agrupación Civil Cóndor, la agrupación docente Agreta y el Partido Socialista Auténtico. Durante el desarrollo del acto se leyeron las numerosas adhesiones y pronunciamientos que nos hicieron llegar los compañeros de Zanón, docentes y es-

tudiantes del CUM, Cicop, Subte La Plata, entre otros.

El acto, en resumen, cumplió holgadamente su cometido al transformarse en una tribuna de lucha y denuncia.

Llamamos a todas las organizaciones y partidos del distrito a abrir una discusión sobre este tema y poner en pie un frente de lucha en torno de las libertades democráticas, que profundice la unidad de acción plasmada en el acto.

Pablo Heller

La masacre de la Comisaría 1^a de Quilmes

A cuatro años: justicia para Diego, Manuel, Elías y Miguel

El 20 de octubre se cumplen cuatro años del asesinato de Diego, Manuel, Elías y Miguel en la Comisaría 1^a de Quilmes. Como dicen las madres, "la impunidad sigue matando a nuestros hijos". Eran menores de 15, 16 y 17 años, que estaban detenidos junto a otros 20 pibes – 10 en cada celda –, por averiguación de antecedentes. Vivían en una villa y algunos eran adictos al paco, sus madres y ellos mismos habían reclamado un lugar donde curarse de su adicción. Pero este sistema capitalista no tiene asistencia sanitaria para las víctimas del paco y de la droga; primero los envenena y, después, los mata: como dicen las madres, esto sigue pasando.

Fueron golpeados por la policía de la 1^a, como sucedía en forma reiterada. Otras veces los obligaban a pelearse entre ellos y los policías apostaban. Esta vez los golpearon y amenazaron con repetir la golpiza más tarde, según pudieron reconstruir los familiares. Estaban desnudos, cuando se incendió un pedazo de colchón y la celda. No les abrieron la puerta. Según las pericias de parte, les arrojaron combustible en vez de agua, los dejaron quemarse

e intoxicarse con el humo. Después que los sacaron del incendio, los pasaron en los patrulleros durante horas, antes de llevarlos a algún centro de salud (el hospital de Quilmes está a sólo diez cuadras). Los familiares se enteraron por la prensa del incendio y salieron a buscar a sus hijos. Los jueces de menores, responsables de que los pibes estuvieran allí, no les informaron.

El comisario Soria y los diez policías involucrados durante meses hostigaron a los familiares. Sólo después de muchas marchas y reclamos lograron que Soria y los demás fueran dejados fuera de la fuerza. Pero están libres, en su casa y siguen formando parte del aparato represivo, ahora privado, en agencias de seguridad.

Algunos de los sobrevivientes están presos, les inventaron causas; es decir, son rehenes de las fuerzas represivas. Si atestiguan les puede suceder lo mismo que a Galván Plaza, el testigo del caso Andrea Viera, que fue asesinado, o como a Julio López.

Según denuncias, en la Comisaría 1^a siguen apresando menores y siguen las mismas prácticas.

A cuatro años de la masacre, los asesinos y torturadores están libres: el comisario Juan Pedro Soria, responsable de la Comisaría, y los policías Gustavo Avila, Fernando Pedreira, Jorge Gómez, Juan Guzmán, Hugo D'Elía, Fernanda Grosso, Franco Gorgona, Gustavo Altamirano y Basilio Vujovich.

El desmantelamiento del aparato represivo es vital para terminar con la tortura y el gatillo fácil, pero también para desmantelar el narcotráfico. Ellos encubren a los narcotraficantes que envenenan a nuestros pibes.

• Justicia para Elías, Manuel, Diego y Miguel.

• Basta de Impunidad.

• Juicio y castigo a los asesinos y a los encubridores, también a los responsables de que los pibes estuvieran allí.

• Elección popular de jueces y fiscales.

• Basta de gatillo fácil.

• Disolución de la policía bonaerense.

Desde el Partido Obrero de Quilmes nos sumamos a la convocatoria de los familiares: lunes 20 de octubre, 10 horas, marcha a los tribunales de Quilmes. 18 horas, acto en la estación.

Virginia

Charlas, cursos y plenarios

- **BERAZATEGUI:** Viernes 17 de octubre, 18 horas, calle 46 entre 161 y 162, Plátanos. "Crisis capitalista internacional, cómo deben intervenir los trabajadores". Con Daniel Rapanelli.
- **LA MATANZA:** Viernes 17 de octubre, 18 horas, Ocampo y Paraguay, San Justo, "La organización de las mujeres".
- **BAHIA BLANCA:** Viernes 31 de octubre, 19 horas. Universidad Nacional del Sur, Departamento de Humanidades, mesa-debate sobre la crisis capitalista internacional. Con Néstor Pitrola.
- **JUNIN:** Viernes 31 de octubre, 19 horas, Universidad del Noroeste, mesa-debate sobre la crisis capitalista internacional. Con Christian Rath
- **PEHUajo:** Sábado 8 de noviembre, 10 horas, Escuela Pichón Rivière, curso sobre El Estado y la crisis. Con Pablo Rieznik.
- **LA MATANZA:** Sábado 18 de octubre, 16:30 horas, Ocampo y Paraguay, San Justo. Plenario abierto de Tribuna Docente sobre estado y balance del conflicto docente en la provincia de Buenos Aires, defensa del régimen de jubilaciones y el IPS, elecciones del Tribunal de Clasificación.
- **TRES DE FEBRERO:** Martes 7, 14 y 21 de octubre, 18 horas, en la EPB N° 12, Andrés Ferreyra y Urquiza, Caseros. Curso sobre "El Estatuto del Docente". Con Nora Biaggio.
- **ESCOBAR:** domingos 5, 12 y 19 de octubre, 17 horas, en la Biblioteca Popular Rivadavia, Irigoyen 514, Belén de Escobar. Curso sobre "El Estado y la revolución". Con Juan Martín Manghi.



Editorial

Conspiran contra el país

Los K y todos los partidos patronales

JORGE ALTAMIRA

La atención al desarrollo de la crisis en las bolsas y bancos de Europa y de Estados Unidos ha provocado el descuido hacia lo que se ha convertido, en los últimos días, en uno de los focos más explosivos de esa crisis: nos referimos al derrumbe acelerado de numerosos países 'emergentes' (que, como se ve, quedarán incluso por debajo de esa condición por mucho más tiempo). En la mayor parte de ellos, la desestabilización pasa fundamentalmente por la fuga de capitales, la cual arrasa con las bolsas y el sistema bancario y causa una generalizada devaluación de la moneda. Países como Pakistán e incluso la India; Turquía o los de Europa del Este; Brasil, México o Argentina han ingresado en el ojo del huracán a una velocidad inusitada. No solamente las caídas de los precios de sus exportaciones y un elevado endeudamiento internacional empujan a los capitales a buscar refugio bajo otros cielos, sino que la misma mecánica de la crisis mundial obliga a las sucursales de los pulpos internacionales a repatriar capitales para hacer frente a la bancarrota de sus propias casas matrices. Esto explica la contradicción de que la crisis norteamericana produzca una mayor valorización del dólar en detrimento de las divisas de los demás países. En algunos países, la fuga de capitales suscita de inmediato una crisis bancarias y el derrumbe del crédito, pero en todos ellos amenaza con quebrar de inmediato la estabilidad de las monedas y crear situaciones hiperinflacionarias. En todos estos países, los gobiernos adoptan medidas destinadas a proteger a los bancos y a las principales empresas capitalistas mediante subsidios o facilidades de acceso al crédito. Lo que en realidad ocurre es que ese dinero aportado livianamente por el

No a la devaluación, no a las suspensiones o despidos, por la nacionalización sin pago de los bancos y del comercio exterior, por el desconocimiento de la deuda externa.

Estado va a parar de inmediato al mercado de cambios y produce el derrumbe monetario.

Reuniones conspirativas

En Argentina hemos asistido desde el año pasado a una implacable fuga de capitales, 23.000 millones de dólares, que fue compensada en el mercado de cambios por el superávit del comercio exterior. Esta fuga se ha acentuado ahora, como lo revela la pérdida de divisas del Banco Central y la continua devaluación del peso. Como en otros 'emergentes', el gobierno promete apoyos de distintos tipos a las empresas y pymes, incluso a sabiendas de que los llevan a la compra de dólares. La fuga mayor de divisas se produce en el mercado mayorista, donde operan bancos y grandes empresas. Aun así, la semana pasada, el ministro de Economía, Carlos Fernández, y el presidente del Banco Central, Martín Redrado, mantuvieron repetidas reuniones reservadas con los grandes industriales de la UIA, los banqueros y los ruralistas de la Mesa de Enlace, para rendir cuentas de la política cambiaria y financiera oficial; volvieron a repetir esa reunión con el agregado de capitalistas brasileños y del presidente del Central de Brasil, un hombre de los bancos norteamericanos (Enrique Miralles). Era lo único que les faltaba a estas patronales para poner a buen resguardo sus capitales y operar contra el peso argentino. En *La Nación* del domingo pasado, Miguel Broda, el gurú de los capitales internacionales que operan en Argentina, anunció sin pelos en la lengua que esos capitales quieren la megadevaluación del peso. Al comienzo de la semana, se había de-

satado una campaña en regla para devaluar el peso en un porcentaje fuerte. Sojeros, gorilas, pejotistas, cívicos de Carrión, Lozano, nacionales y populares de K, comenzaron a hacer presión por la devaluación, incluso con el argumento capcioso de que, de otro modo, "perderíamos competitividad frente a Brasil". Todos habían olvidado de golpe que el real brasileño se había revalorizado un ciento por ciento frente al peso argentino durante los últimos años.

La CGT y la CTA encubren a los devaluadores

La devaluación va a arrasar con la economía de los trabajadores. No es necesaria, ni mucho menos inevitable. Hay dos medidas que la prevendrían: el control de cambios y el racionamiento de la entrega de divisas, y la nacionalización de los bancos (y un control obrero del Nación y del Provincia), para impedir la devaluación del peso y el peligro de otra hiperinflación. Estas medidas sencillas de salvaguardia nacional anularían las deudas que el Banco Central ha contraído con los bancos privados y en el mercado de futuros. La plata no es de los bancos sino de los depositantes, lo único que hay que garantizar es el derecho de los depositantes y el poder adquisitivo de sus ahorros.

La CGT y la CTA, sin embargo, no ven las cosas de esta manera y dicen buscar un acuerdo social con las patronales para evitar despidos y suspensiones. Es puro encubrimiento: antes de que se hagan el tiempo para sentarse a conversar, la especulación capitalista habrá terminado con las reservas nacionales y con el peso. La CGT y la CTA deben romper con las patronales que están conspiran-

do contra el país, o sea contra todas las clases laboriosas, y reclamar el control de cambios bajo supervisión obrera, la nacionalización de los bancos y el control obrero de los estatales, y el monopolio del comercio exterior. No deben permitir suspensiones o despidos, recurriendo a la lucha más contundente.

Los capitalistas están conspirando contra el peso con la complicidad del Banco Central y por lo tanto del gobierno. Estos han dejado salir a los capitales del país y han endeudado al Central hasta el límite. Como ya lo hemos informado desde estas páginas, ha vendido dólares a futuro, vaciando las reservas en divisas, y lo ha hecho a un tipo de cambio de 3 a 3,10 pesos por dólar, de modo que cuando deba vender los dólares a esos precios, luego de una devaluación, tendrá pérdidas multimillonarias. El gobierno nacional y popular y todos los partidos patronales conspiran contra el país. Los capitalistas reclaman la devaluación monetaria porque tienen un seguro sobre sus propias deudas con el exterior. Pero para los trabajadores la devaluación es desocupación e hiperinflación.

Los K insisten en querer pagar la deuda externa y están tomando medidas para asegurar su pago hasta finales de 2009. Esto lleva al hundimiento financiero del país. Pero resulta que la propia crisis ha desvalorizado a la misma deuda externa, que en el mercado se cotiza a menos de 40.000 millones de dólares de un valor nominal de 150.000 millones. Insistir en pagarla es ofrecer un premio del 400% a los usureros internacionales.

Campaña

Llamamos a todos los trabajadores a unirse a una campaña por la nacionalización de los bancos y el comercio exterior, el control de cambios y la prohibición de suspensiones y despidos.

Se derrumban los fondos de pensiones en todo el mundo

Urgente, expropiar a las AFJP para garantizar las jubilaciones

Los fondos privados de jubilaciones y pensiones han perdido dos billones de dólares en los últimos 15 meses, dijo el director de la Oficina Presupuestaria del Congreso de EEUU, Peter Orszag, según un cable de Associated Press. Significa que "más de la mitad de las personas sondeadas por encargo de The Associated Press-GfK entre el 27 y el 30 de septiembre temen que tendrán que trabajar más años para poder jubilarse al haber descendido el valor de sus ahorros".

¿Qué tal? Después de haber trabajado 35 ó 40 años, la solución capitalista es: trabaje más años o jubílese ahora con un haber de miseria de "por vida". Pero aun trabajando más años, no hay ninguna garantía: la jubilación podría bajar aún más porque se avecinan años de depresión económica.

Dos billones de dólares equivalen a tres veces el paquete "de rescate" de Bush o, dicho de otro modo, el paquete de salvataje del capitalismo lo pagan los aportis-

tas a las AFJP norteamericanas multiplicado por tres.

"Al contrario de lo que ocurre con los ejecutivos de Wall Street, las familias estadounidenses no disponen de un paracaídas dorado al cual recurrir", dijo el representante demócrata George Miller, presidente de la comisión. "Es evidente que la seguridad de su retiro quizás sea una de las mayores bajas provocadas por la crisis financiera".

Los fondos de pensiones públicos y privados y las cuentas

privadas de retiro de los trabajadores — como las llamadas 401(k)—han perdido el 20% de su valor general desde mediados de 2007, estimó el funcionario Orszag. Los planes privados de pensiones podrían haber perdido un poco más (que lo ya calculado) porque esos fondos están más invertidos en acciones, agregó.

"Algunas personas retrasarán su retiro. En particular, aquellas que están a punto de retirarse, quizás decidan que no lo pueden hacer y continuarán trabajando", indicó Orszag.

En Chile, los fondos de las AFJP perdieron 30.000 millones de dólares. Suelto de cuerpo, el superintendente chileno recomendó a la gente que posergue su jubilación, a la espera de que se recuperen las Bolsas.

¿Y si no se recuperan? ¿Y si la devaluación del peso chileno sigue desvalorizando los salarios y las jubilaciones trasandinas?

En la Argentina, las AFJP perdieron más 20.000 millones de pesos, pero si se suman las pérdidas de los primeros días de octubre la desvalorización supera los 30.000 millones.

Lo mismo pasó en México, España, Alemania...

Sin embargo, nadie habla de "rescatar" a los jubilados norteamericanos, alemanes o chilenos.

El Partido Obrero propone:

- Expropiación de las AFJP y fondos privados.
- Que el Estado garantice las jubilaciones sobre la base del 82% móvil.

Diego Diéguez



Nuevo paro en la Ciudad

Cuando este artículo salga a la calle, los docentes de Capital estaremos cumpliendo el tercer paro de 48 horas en lo que va del año. El Gobierno de la Ciudad asistió a la última reunión de mesa salarial sin ninguna oferta para el año que corre. El reclamo docente cuestionó, por la vía de los mandatos de escuela y los pliegos de reivindicaciones votados en numerosas asambleas y plenarios, la totalidad de la política de educación del gobierno de Macri: desde la mala calidad de los menúes escolares (por las reiteradas denuncias sobre los efectos perjudiciales del guiso de trisoja, fabricado por Bauzá, el gobierno de Macri se vio obligado a retirarlo hasta la precarización laboral, pasando por todos los aspectos de la política educativa del macrismo. Para el macrismo, el conflicto docente es una gran prueba de fuerza para toda su política para la Ciudad.

Frente a este panorama, la política de la dirección de UTE no ha variado: se niega a darle un golpe terminal al macrismo. No solamente no ha convocado a ninguna asamblea general en lo que va del conflicto, sino que viene evitando convocar a reuniones reales del cuerpo de delegados, a pesar de encontrarse en sesión permanente. Continúa una política de paros aislados, sin continuidad, con semanas enteras de tregua; es decir, una política orientada a desmovilizar y desarmar a los docentes más que a derrotar al gobierno.

La docencia, que para masivamente y se mantiene en estado de deliberación, ha generado, aunque con límites, ámbitos propios de expresión: la última semana, en una asamblea autoconvocada de la Ciudad, se expresaron ampliamente las posiciones en favor de la continuidad y profundización del plan de lucha. El camino para la docencia combativa es claro. Luego de tres paros de 48 horas, la clave es votar un plan de lucha hasta la huelga indefinida para quebrarle el brazo al gobierno. Este jueves, de paro, Ademys ha convocado a una asamblea abierta en el J.V. González para discutir las medidas de lucha a seguir. La asamblea nos marca una oportunidad de desarrollar esta línea de acción para obtener nuestras reivindicaciones.

Juan

El viernes 3, la Junta Electoral de UTE anunció la oficialización de la Lista Rosa y de todas las listas de oposición para las elecciones del sindicato el 30 de octubre. Se trata de un triunfo histórico para los docentes del gremio, en el marco de quince años de lista única y proscripción a la oposición.

La burocracia

La Celeste de UTE llegó a la dirección del gremio luego de la derrota de la gran huelga del '88. De inmediato, encaró una modificación proscriptiva de los estatutos, que obliga a presentar más de 250 candidatos para oficializar una lista, y elimina el derecho de decisión de las asambleas generales y plenarios distritales. Monopolizando las juntas electorales, fabricó padrones inflados y presionó reiteradamente a abandonar su candidatura a compañeros que se presentan a las listas de la oposición.

En 2004, proscribió una lista con más de trescientos candidatos. Apoyada en esta maquinaria proscriptiva, la burocracia tuvo las manos libres para entregar las reivindicaciones más sentidas de los docentes en función de su alianza con los gobiernos de turno.

Con Kirchner, la Celeste dio un respaldo total a la alianza entre Yasky y el gobierno nacional. En la Ciudad, fue una aliada firme del gobierno de Ibarra, integrando incluso funcionarios en su gestión.

El resultado de esta política es la completa liquidación del salario básico: después de jactarse de que los docentes de la Ciudad tienen el salario más alto del país—usándolo como argumento para no parar—la Celeste reconoce que hemos pasado a ocupar el puesto número 15. También entregó las jubilaciones, pues no se movilizó contra el proyecto de “movilidad” trucha del gobierno de Kirchner. Bajo la etapa de los gobiernos “progresistas”, fue cómplice del avance del régimen de contratos en el área de educación, cuyo resultado son miles de compañeros docentes por fuera del estatuto.

Por su pasividad histórica, la burocracia es co-responsable de una educación estatal en crisis, con escuelas sin gas y que se caen a pedazos, salarios de miseria y flexibilización laboral.

Con Macri, la Celeste maneja la bronca salarial de los maestros con un sistema de paros aislados. Con ello, preserva también al gobierno nacional: la burocracia es consciente de que una victoria salarial en la Capital reforzaría las luchas docentes de todos los distritos contra el gobierno de Kirchner y sus gobernadores. En aras de ello, renuncia a torcerle el brazo a Macri.

La ‘izquierda’ en UTE

En contraste con el planteo de Tribuna Docente, que trabajó para poner en pie una sólida construcción anti-burocrática, la izquierda se empeñó en un armado de último momento más para afectar a la Lista Rosa que para pelear contra la burocracia.

La Lila (MST) y la Marrón (PTS) armaron un “encuentro” con compañeros que hace años se han retirado de la lucha contra la Celeste al interior de UTE, para formar una lista de oposición. Luego de dos reuniones, terminaron rompiendo, demostrando que se trataba de un armado sin principios.

La Lila presentó, entonces, una lista de 70 candidatos, encabezada por Daniel O. Mazzi, un supervisor de distrito que fue director de un CGP bajo el gobierno de Ibarra. El PTS, en tanto, terminó preso de su propia política: luego de jugar a un armado con la Lila, es decir con la izquierda “campestre”, terminó presentando una lista incompleta.

J.

Nuestra campaña

La presentación y posterior oficialización de la Lista Rosa es, por una parte, el resultado de un trabajo sistemático de varios meses, que permitió reunir a más de trescientos candidatos en todos los distritos escolares de la Ciudad. Pero la concreción de la lista es también un síntoma poderoso del ánimo de la docencia porteña.

La oficialización puso de manifiesto una crisis interna de la burocracia, entre el ala lozanista y el ala de Yasky. El sector de Lozano renunció a romper con la lista de Yasky-Nenna: prefirió una “abstención” de bajo perfil, para seguir respaldando a la Celeste.

A partir de la presentación de la lista, está planteada una estructuración masiva de compañeros. La campaña se va a desarrollar en medio del actual conflicto salarial, en el que la Rosa se desempeña como factor activamente. Llamamos a votar a la Rosa, por una UTE de lucha e independiente del Estado, por un salario igual a la canasta familiar y por el 82 por ciento móvil para los jubilados; por una reforma en asamblea general del estatuto de la UTE. Por el ingreso al estatuto de todos los compañeros contratados. Por una Ctera democrática, de lucha e independiente del gobierno. Llamamos a todos los compañeros docentes a sumarse a la campaña.

Juanelo

UNIVERSIDAD DE TUCUMÁN

Se presentó el Frente Docente por el Cambio

L a presentación de la lista se produjo luego de haber agotado los intentos de presentar una lista unitaria con la “Lista Unidad” que tiene mayoría actualmente en la conducción del gremio. En la discusión surgieron cuestiones programáticas y metodológicas que impidieron concretar el frente. La más importante de éstas estaba en el modo en que se debía avanzar en la unidad del movimiento docente universitario nacional. La Lista Unidad afirmaba que los sucesivos gobiernos habían dividido el movimiento, y que había que luchar por la unidad de los docentes a nivel nacional. De esa forma no se diferenciaba el papel de la Conadu “Flamarique”, que fue cooptada por el gobierno desde 2001 y que es dirigida por una burocracia que entrega todas las luchas y reclamos, de la Co-

El Frente Docente por el Cambio (Agrupación Naranja + Independientes) inscribió ayer su lista para participar de las elecciones de renovación de autoridades de Adiunt que tendrán lugar el 19 de noviembre.

nadu Histórica (que Adiunt integra), única Federación de docentes que se mantuvo independiente del Estado, sigue luchando y enfrentando al gobierno. Por eso, para la Agrupación Naranja, la unidad debía lograrse llamando a las asociaciones de base combativas y los docentes luchadores de la Conadu oficial a que rompa con esa dirigencia traída y se vengan al campo de la Conadu Histórica.

También surgieron diferencias acerca de cómo definir la independencia sindical. Se negaban a especificar claramente la independencia del gobierno y de los capita-

listas del campo. Esta resistencia seguramente ha tenido que ver con el hecho de que en el seno de la Lista Unidad y como candidato a secretario general va un miembro del PCR.

A todo eso se agregaron las condiciones que a último momento puso la Lista Unidad para lograr un acuerdo, pues planteaban directamente la disolución de la Naranja tucumana, prohibiendo cualquier agitación o propaganda independiente mientras durara el acuerdo.

Ante tales circunstancias se decidió la presentación de la lista del Frente Docen-

te por el Cambio, con candidatos luchadores a integrar el Cuerpo de Secretarios y la Comisión Fiscalizadora, las vocalías de Artes y Filosofía y Letras, y delegados en Psicología, Instituto Técnico, Escuela de Bellas Artes, e Instituto de Música de la UNT. Vamos por el fortalecimiento de la lucha de la docencia universitaria, por la consolidación de la Conadu Histórica defendiendo su independencia del gobierno y de todos los bloques políticos patronales, y por lograr un gremio más democrático en el cual los distintos agrupamientos que defiende la universidad pública y gratuita y las condiciones de trabajo de los docentes puedan expresar sus ideas con total libertad.

Ariel Osatinsky



ECOTRANS

Con la reincorporación de los últimos ocho despedidos, los trabajadores de Ecotrans han logrado que la empresa reintegre a sus puestos de trabajo a los 102 compañeros cesanteados por medio de una lucha formidable, que duró cuatro meses. Además, el conflicto ha puesto en la mira pública a los Cirigliano, propietarios del grupo Plaza, como lo que son: empresarios que viven de los favores del poder político.

Se debe subrayar el papel de sabotaje abierto que cumplió la conducción de la UTA. La burocracia intentó "rosquear" en todas las cabeceras a lo largo del conflicto, no aportó una moneda al fondo de huelga durante los 120 días de lucha, no dijo palabra sobre la actitud patronal de no pagar a los delegados sus horas gremiales —una represalia grosera— y hasta miró hacia otro lado cuando el secretario de Transportes, Ricardo Jaime, en una provocación abierta, intentó involucrar al Cuerpo de Delegados con la quema de los trenes de TBA.

Así, queda claro para todo el mundo por qué, en las últimas elecciones sindicales, la lista única del Cuerpo de Delegados le ganó a la burocracia con el 70 por ciento de los votos. Ahora, es de esperar que se acentúe la hostilidad patronal y burocrática hacia los delegados, pero los trabajadores tienen una organización obrera consolidada en 13 años de pelea, con la enorme experiencia de haber lidiado con los patrones que vaciaron la empresa en tiempos de la ex Transportes del Oeste (TDO).

La hora del balance

Los Cirigliano se hicieron cargo de una empresa vaciada, que se-

guía en pie sólo porque sus trabajadores supieron defender su fuente de trabajo. La tomaron para tener otra fuente de subsidios, pero no invirtieron y el vaciamiento siguió. Los obreros, en una asamblea masiva, exigieron entonces la incorporación de 15 unidades en mayo y otras tantas en junio, la provisión de herramientas y repuestos, y un inmediato plan de obras de infraestructura.

La respuesta patronal fue el despido de 28 compañeros contratados, el 30 de mayo. Sobre vino la "retención de tareas" y una nueva represalia de los empresarios, con 102 despidos de efectivos y una veintena de suspensiones. De inmediato, fueron a la huelga las 13 líneas de la zona.

La defensa de los compañeros contratados tenía su importancia, pues los trabajadores de Ecotrans, luego de muchos años de lucha, han logrado una bolsa de trabajo donde tienen prioridad en el ingreso los hijos de los trabajadores. El cese de la "contratación" golpeaba una conquista obrera.

El plan de lucha por las reincorporaciones incluyó una campaña muy fuerte de pintadas en todo el oeste y volantes que denunciaban los despidos, mientras los Cirigliano se negaban a

invertir aunque recibían millones de pesos de subsidios estatales. Incluso se instaló una "carpa del aguante" en la terminal Merlo. La campaña tuvo sus resultados porque los medios y la población de la zona comenzaron a debatir sobre la calidad del servicio prestado por Ecotrans.

Así se pudieron reunir miles de firmas de usuarios y se convocó a un primer plenario de organizaciones sociales y sindicales, que votó diversas iniciativas que dieron al conflicto una gran vitalidad: fondo de huelga, comisión de mujeres de trabajadoras, una comisión de usuarios, otra de prensa y la publicación de un boletín de lucha que informó sistemáticamente sobre el curso del conflicto.

Hubo nuevas cartas documentales amenazadoras a los trabajadores por parte de la empresa, pero miles de boletines distribuidos entre los usuarios indicaron con números muy precisos los subsidios extraordinarios recibidos por el grupo Plaza. La empresa se vio obligada a dar explicaciones públicas sobre el destino de ese dinero, mientras anulaba las 20 suspensiones y reincorporaba a 37 de los 102 despidos. Con eso, los Cirigliano quisieron dar por terminado el conflicto, pero esa pretensión fue recha-

zada de plano por el Cuerpo de Delegados.

Los compañeros de Ecotrans recibieron la solidaridad de trabajadores de la salud de Merlo y Moreno, de delegados de Metrovías, de los obreros de Pirelli (también en conflicto), de internas gráficas, de docentes de todos los distritos de la zona oeste, de trabajadores del Inta de Castelar y de los estudiantes del CUM de Merlo, entre otros. Más de 400 compañeros cortaron la ruta frente a las oficinas de la empresa y, en una importante movilización, más de 500 trabajadores y usuarios bloquearon durante horas el edificio de la Secretaría de Transportes en la Plaza de Mayo.

Hubo nuevas represalias patronales, otra conciliación obligatoria y más acciones de lucha. Se debe destacar el papel de la Comisión de mujeres, que incluso difundió el conflicto en el Encuentro de Mujeres en Neuquén. Después de otras reuniones en el Ministerio de Trabajo, la empresa reincorporó a otros diez compañeros, de modo que los efectivos despedidos se redujeron a veinte.

Después del incendio de trenes en Merlo y Castelar hubo momentos de zozobra, porque las denuncias de Jaime, aunque disparadas, cumplieron su objeti-

vo de impulsar una ofensiva patronal en toda la línea, siempre acompañada por la burocracia de la UTA que, continuamente, disparaba contra la conducción del conflicto; es decir, contra el Cuerpo de Delegados.

La respuesta obrera fue, sin embargo, contundente. Una asamblea votó que, de no reincorporarse de inmediato a todos los despedidos, habría huelga general. No se seguiría con la conciliación obligatoria después de cien días de lucha. En esos días, una conferencia de prensa de los delegados en Morón tuvo una repercusión enorme.

La empresa dio otro paso atrás y reincorporó a ocho de los veinte. Una asamblea delante del edificio de la Secretaría de Trabajo dio el mandato al Cuerpo de Delegados para una última negociación, antes de ir a la huelga, que se haría diez días después.

Así se llegó a esa reunión, en medio de denuncias cruzadas entre los delegados y la patronal, mientras se preparaba una nueva marcha y el paro general en todas las líneas. Finalmente, en un encuentro tenso en el Ministerio de Trabajo, la empresa aceptó reincorporar a los ocho compañeros que seguían afuera.

La reincorporación de todos los efectivos y el retiro de las 20 suspensiones constituye una gran victoria obrera. Con el cuerpo de delegados y el activismo intacto, están dadas las condiciones para pelear en la etapa que se abre por la defensa de la bolsa de trabajo y arrancar que se privilegie a los compañeros contratados que han quedado afuera en caso de que la patronal decidida, en el futuro, tomar más trabajadores.

Juan Ferro

MASIVA MARCHA A LA PLATA

¡Devuelvan lo que nos robaron!

El martes 7 de octubre, más de mil docentes nos movilizamos a la Dirección General de Escuelas a partir de la convocatoria del Plenario Provincial de Delegados en Lucha y de las seccionales de oposición, en repudio a los descuentos ilegales, indiscriminados, desmedidos, y por su devolución. Nos entrevistamos con Aníbal Redondo, jefe de gabinete de Oporto, a quien le entregamos una nota con la exigencia

cia de devolución de los descuentos, fundamentada en el carácter alimentario del salario (estos descuentos colocan a los compañeros en situaciones desesperanzadoras) y en que son violatorios del derecho de huelga consagrado en la Constitución Nacional. Caracterizamos ante el funcionario, que los descuentos a compañeros que no habían hecho el paro por estar con licencia eran una provocación del gobierno, y exigimos

que se les devolviera inmediatamente, sin necesidad de realizar ningún trámite.

Está claro que el gobierno no ha actuado con esta prepotencia por sí solo. Ha contado con la complicidad de la burocracia que nunca hasta ahora había aceptado los descuentos, siempre los había utilizado más bien como la "prenda" de los acuerdos. Gobierno y burocracia han acordado los descuentos para sentar un antecedente, para intimidar a la docencia. Pero esta nueva entrega ha generado mucha bronca. El "Frente" ya ni siquiera garantiza que no van a ser descontados los paros, seguridad con que muchos compañeros pensaban que contaban. Una vez más los Suteba disidentes se colocan como referente del conjunto de la docencia provincial en la lucha por sus derechos. Salimos a enfrentar los descuentos y, si insisten en mantenerlos, plantearemos nuevas medidas, conjuntamente con el reclamo del doble aguinaldo a fin de año y la reapertura de las paritarias antes de la finalización del mismo.

Amelia García

Votá Lista 7

Para los Tribunales de clasificación de la Provincia de Buenos Aires



La CTA para el jueves 16

centros del poder político nacional.

El hambre es un crimen, y al mismo tiempo, una denuncia sin atenuantes que apunta al corazón de la supuesta "redistribución [K] de la riqueza" en la Argentina, develando las mentiras oficiales y de sus acólitos.

Al mismo tiempo, denunciamos que Aníbal Fernández, ministro de Duhaldé en ocasión de los asesinatos de Kosteki y Santillán, y ejecutor de la provocación contra el docente José María Escobar durante la reciente puebla contra la catástrofe del sistema ferroviario, es incapaz – y no tiene la menor voluntad política de tomar alguna medida efectiva para esclarecer estos hechos y encarcelar a sus responsables.

Jorge L. Brodsky,
delegado congresal
Suteba Avellaneda



Provinciales

MENDOZA

Plenario Intersindical de estatales vota el paro general

La realización de un plenario conjunto de gremios estatales en la provincia es de por sí un dato político trascendental. Ni la burocracia alineada con el kirchnerismo (Sute-Cteca) ni la agrupada en torno de la "constituyente social" de Lanzo-Buzzi (ATE-Judiciales-Fadiunc) han sido las promotoras de este plenario. Al revés, se han dedicado con ahínco a evitar que los trabajadores desarrollen un planteamiento político independiente.

Fue el activismo de los gremios, fundamentalmente el docente – que derrotó a la Celeste en el último plenario de delegados escolares– el que empujó para que los trabajadores se unan para deliberar y para votar un plan de lucha frente al gobierno de Jaque.

La gravedad de la situación obrera se expresó con agudeza en el departamento de Santa Rosa, cuya intendencia despidió a más de 300 trabajadores, alegando no disponer del dinero para los sueldos. Una enorme respuesta de asambleas y cortes de ruta obligó a la reincorporación transitoria.

Los docentes vienen de realizar contundentes paros de 24 y 48 horas por aumento salarial, los hospitales también protagonizaron fuertes luchas durante mayo y junio.

La respuesta del gobierno hasta ahora es "aumento salarial cero" y descuento de los días no trabajados. El Senado acaba de prohibir las movilizaciones callejeras y los cortes de calles en toda la provincia, que los jueces podrán castigar con

multas y cárcel. La cuestión es clara: pagar la deuda externa provincial y seguir subsidizando al capital, y al que no le gusta, palos. Esta es la versión mendocina del "nacionalismo popular". Una versión bizarra, caracterizada por la presencia del Opus Dei en la toma de todas las decisiones.

El Plenario Intersindical, con la participación de más de 500 delegados y activistas, repudió al gobierno y votó el paro provincial de 24 horas para el viernes 17 de octubre con movilización. Se sumaron otros gremios como el de la Legislatura, médicos y estatales autoconvocados. Un dato significativo es que casi 100 delegados de los poco más de 300 que votaron, se pronunciaron por la constitución de un comité de lucha formado por delegados que no fueran parte de las actuales conducciones sindicales, tal como lo propusieron los compañeros de Tribuna Docente y Tribuna Judicial, entre otros. Ese centenar de votos expresa la tendencia que anida en amplios sectores de las bases a rechazar la política y los métodos de la burocracia sindical de las dos alas de la CTA.

Se abre en Mendoza la perspectiva de una intervención obrera en la presente crisis. La lucha salarial no la podrán tratar en nombre de la caída de las bolsas. Por el contrario, toma cuerpo la idea de que la crisis la deben pagar los que la provocaron.

Héctor Fresina

Ingenio "La Esperanza" para los jujeños, no para los capitalistas

La licitación del Ingenio sigue adelante por decisión de la jueza Lakatos, aunque hubo un tibio intento legislativo de cuestionar el plazo y el precio base, como un lamento del Ejecutivo sobre el monto base del pliego también, pero nada de suspender la licitación.

El Partido Obrero sigue oponiéndose férreamente a la licitación del ingenio y en ese sentido convocó a una conferencia de prensa en San Pedro que incluyó medios locales, de Capital y nacionales, con la participación de trabajadores del ingenio, donde se armó una mesa debate ya que fueron el contador, la burocracia sindical y políticos del PJ local, donde terminaron asintiendo la razón de parte de nuestros planteos.

El PO no está de acuerdo con la licitación por tres razones elementales:

- Toda licitación resuelve (finaliza) el contrato laboral entre el empresario adquiriente de la fallida y el trabajador, aunque se celebre entre las partes (estado-empresario) un acuerdo que garantice la fuente laboral, como aseguran la Justicia y el gobernador Barrionuevo. La razón es simple: la rematada Zapla (Estado-Taselli) tenía esa cláusula y la de propiedad participada para los trabajadores, pero resulta que fueron despedidos en masa además de seguir en el permanente reclamo de la PP no cumplida por la empresa, ante la vista gorda del gobierno; el ingenio El Tabacal acordó igual respeto a la planta de personal y mandó a revisación médica a los obreros, dejando fuera al 80% por no gozar de buena salud. Los 2.200 tra-
- La licitación es una estafa al erario público porque pide una base de 40.266.871 millones de dólares, cuando la deuda de la empresa es de 200 millones de dólares y el Estado su máximo acreedor (90%). Se está condonando (perdonando) una deuda y subsidiando directamente la inversión que debería hacer el empresario de su bolsillo, un saqueo a la caja de Estado (pueblo).
- La licitación se realiza en medio de la crisis mundial del capitalismo, incluida Argentina, donde se mezclan la quiebra económica de bancos y empresas con el fracaso de las privatizaciones, con los despidos masivos y el insuficiente rescate y subsidio estatal al capital. Las 75.000 hectáreas, las 12.000 con caña de azúcar, la fábrica (azúcar, alcohol) y una cuenca petrolera entre sus cerros, que representan un recurso estratégico al crecimiento agrario e industrial, en una provincia de monocul-

tivo y poca industria. El gobierno Barrionuevo se queja del insuficiente presupuesto para pagar deudas (públicas y privadas) y se propone descartar impuestazos y congelamientos salariales contra el pueblo, en consonancia con Cristina K, mientras cae el peso y se viene mucha inflación. La medida coherente sería blindar la economía con medidas, por lo menos provinciales, que resguarden los recursos económicos (tierras, minería, petróleo, fábrica) en manos del Estado jujeño.

El Partido Obrero denuncia la estafa que representa la licitación y propone como única alternativa popular la estatización bajo control obrero del ingenio La Esperanza, con una fuerte inversión estatal para ejecutar un plan agrario e industrial que genere fuentes laborales y recree la economía jujeña. En ese sentido llama a sumarse al proceso de movilizaciones iniciado el miércoles 15 con el Frente Independiente (Corriente del Pueblo, Túpac Katari, Abelino Bazán, Multisectorial de la Quiaca, Comunidades Originarias de la Puna y Quebrada, Trabajadores en Lucha — ex MST —), Polo Obrero y PO) que toma todas las reivindicaciones pendientes, en principio la estatización del ingenio La Esperanza bajo control obrero. La movilización continuará con medidas progresivas y se plantea este 20 confluir en una movilización con caminatas hacia el gobierno provincial. La salida a la crisis depende de la deliberación y luchas obreras, independientemente del estado y la patronal.

Gabriela Arroyo

El pasado martes, mientras se desarrollaba la asamblea del Polo Obrero en Copello (Capitán Bermúdez), al mejor estilo "Terminator" entraron dos chatas de policía doblando como locos la plazoleta del barrio cargada de milicos; algunos otros, a pie, disparando a punta de pistola sin ver dónde tiraban, ni los pibes que se encontraban jugando en la plaza, haciendo "operativo" para cazar a un pibe que no superaba los 12 años y que venían persiguiendo desde hacía varias cuadras.

Los vecinos, como los compañeros del Polo que estábamos en asamblea, salimos hacia la plaza a repudiar la impunidad de cómo ponían a todo el barrio en peligro frente a la

Santa Fe: La seguridad en los barrios No la van a garantizar ni los funcionarios corruptos ni la policía cómplice

balacera que se había desatado, gritos de "pará, acá hay chicos..." se escuchaban de todas las casas aledañas a la plaza. La cana no sólo no paró hasta atropellar al pibe con una de las chatas sino que una vez en el suelo descargaron la "bronca" de tanta corrida pegándole al pibe, una vez esposado en el piso, en la cabeza.

Las mujeres empezamos a gritar sobre el brutal accionar de la policía denunciando al intendente como principal responsable de la violencia

que existe sobre nuestros barrios, donde la juventud no tiene acceso al estudio ni al deporte, ni qué hablar de las innumerables suspensiones y despidos que han dejado sin trabajo a un sinnúmero de pibes del lugar y, segundo, repudiando la violencia de la policía no sólo sobre el pibe, sino sobre todo el barrio.

Los gritos de "funcionarios corruptos y cana cómplice" de los vecinos cada vez aumentaban más. En número importante alrededor de la

plaza, la lluvia de piedras de papás indignados por todo lo sucedido terminó con la "retirada" de los móviles.

Días después, una serie de citaciones de la Comisaría 2^a cayó sobre un grupo de vecinos y sobre una compañera del Partido Obrero presente en el lugar.

Sin duda la policía, parte del aparato represivo del Estado, tiene la capacidad de no ver las cosas "grandes", pero si perseguir a los pibes como si fueran animales y armando

"operativos" que ponen en peligro al conjunto del barrio, con la mirada "gorda" de los socialistas Binner-Varela. Frente a esto planteamos:

* Por la formación de comités de control de la seguridad de los barrios en manos de los vecinos.

* Fuera el aparato represivo de la policía de los barrios.

* No a la judicialización de la protesta popular. Fuera Binner-Varela.

* Por una alternativa independiente de los partidos patronales que dé una salida social y política sobre nuevas bases sociales al conjunto de los trabajadores y el pueblo.

Jorgelina (Partido Obrero Capitán Bermúdez) (11/10)



Un régimen de camarillas contra los obreros y campesinos pobres

La crisis política nacional está metiendo sus uñas en el proceso electoral en curso en la provincia.

La novedad más importante ha sido la intervención nacional del PJ local para disciplinar a las distintas camarillas en que se encuentra dividido el justicialismo, que se han declarado contrarias a la política K. La única tendencia que responde al kirchnerismo, "Bases Peronistas", se encuentra dentro del Frente Cívico.

El interventor Jorge Franco ha declarado que son inválidas todas las políticas electorales que el PJ local ha aprobado hasta el momento, con lo que se vino abajo el denominado "Frente Justicialista" que algunas camarillas estaban impulsando para enfrentar a Zamora. El interventor ha declarado que se va

defender la Concertación Plural y que después de las elecciones se convocaría a internas para normalizar al partido, presionando a las camarillas que decidan ir por afuera del PJ a que quedarían fuera de dicha normalización. La intervención procura además quitarle oxígeno a Zavalía, quien desde los radicales anti-K está impulsando un polo opositor al zamorismo y negociando con algunas camarillas justicialistas.

Lo que aún es una incógnita es cómo se va a plasmar la concertación impulsada por la intervención del PJ, pues Zamora ya se adelantó y proclamó que, por acuerdo de las fuerzas radicales y peronistas del Frente Cívico, se acordó que el candidato a vicegobernador sería Angel Nicolai, actual presidente del bloque de

la UCR en la Cámara de Diputados. Desde la intervención del PJ habían hecho correr la versión de que la Concertación se debería plasmar en una fórmula donde el vice fuera un candidato justicialista. Igualmente queda por ver cómo van a resolver la lista a legisladores y los candidatos en las comunas del interior, que históricamente estuvieron en manos del PJ y el zamorismo, por primera vez, pretende que estén dirigidas por hombres del radicalismo k.

Frente al régimen de camarillas, agente de los terratenientes y los poderosos de la provincia, el PO está impulsando el desarrollo de una oposición independiente que levante los reclamos de los obreros y los campesinos trabajadores.

Daniel Blanco

La docencia santiagueña en lucha por el salario

El MST 'concerta' con Zamora

El lunes 6 de octubre, el Círculo Santiagueño de Docentes de Enseñanza Media y Superior (Cisadems), el gremio docente más combativo de la provincia, realizó un paro para reclamar al gobierno de Zamora aumento salarial, apertura de paritarias, mejoras edilicias y una reestructuración de la bonificación por transporte que fue cumplido masivamente.

Cisadems había presentado un petitorio hace dos meses y, ante la ausencia de respuesta, dispuso un paro el 29 de agosto, frente a lo cual la Secretaría de Trabajo dictó la conciliación obligatoria y citó a los directivos de Cisadems a una audiencia el 16 de septiembre sin dar ningu-

na respuesta a los reclamos, lo que abrió curso para que se convocara al paro del 6 de octubre.

La medida fue acompañada por una movilización de docentes y estudiantes por la principales calles de la ciudad, hasta llegar al Ministerio de Educación y Casa de Gobierno, donde se realizó un acto denunciando que la docencia santiagueña tiene uno de los sueldos más bajos del país, con un básico de 601 pesos.

Una nueva asamblea gremial resolvió un nuevo paro y movilización para el viernes 17 de octubre.

El gobierno pretende desgastar los reclamos, para ello cuenta con el apoyo de la dirección de un conjunto de sindi-

catos (UDA, Amet, Sutese, Sadop, Sindicato Santiagueño de Maestros, Sindicato de Maestros, Adymit y Atese) que ingresaron en la Mesa de Diálogo y Trabajo Docente. Significativamente, Atese es dirigida por el MST, y su directiva es una entusiasta defensora de la tregua y concertación con el gobierno zamorista.

El Partido Obrero apoya la lucha de la docencia agrupada en Cisandens y llama a los demás sindicatos a romper la tregua con el gobierno para sumarse a una lucha de conjunto por el salario y demás reivindicaciones.

Leo, presidente del Centro de Estudiantes del ISPP N° 1

Curso-seminario sobre la crisis mundial

El Partido Obrero de Saavedra desarrollará el sábado 18/10 este curso que constará de tres capítulos a desarrollarse el mismo día.

1. El carácter universal de la crisis económica y política del capitalismo.
2. La situación en Argentina y América Latina.
3. El programa que propone el Partido Obrero y las tareas de los revolucionarios.

La actividad comienza puntualmente a las 11 horas, y luego de un intervalo para el almuerzo, finaliza a las 18 horas.

Lugar: Washington 4286, Saavedra
Inscripciones en posaavedra@gmail.com o al 155-624-4863

Expone: Mario Diamonte
Organiza: Partido Obrero de Saavedra

Grave denuncia: La patria sojera en acción

En un comunicado publicado en Indymedia, se señala que "Nuestros compañeros del Mocase VC, miembros activos e históricos del MNCI están sufriendo una persecución política, violenta e impune en Santiago. Como ya se ha informado, más de 50 compañeros han sido detenidos en distintas centrales del Mocase VC en los últimos días, algunos de ellos aún permanecen detenidos en el penal de Santiago. Todos los procedimientos fueron accionado con falsas denuncias y con operativos de alrededor de 35 efectivos cada uno, en varios casos de noche, con amenazas y apremios ilegales a mujeres y niños, dañando las casas y pertenencias de las familias campesinas y hasta policías y jueces robando en la cara de las familias plata, comida y bebidas. Muchos referentes de la lucha por los derechos humanos y campesinos son acusados sin pruebas de robar 'un caballo' o 'una vaca' y justificando así este tipo de operativos de represión. En medio de este clima algunas instituciones insinúan que el problema es que el Mocase VC no participa de la mesa de tierras o de otras estructuras de diálogo que el gobierno provincial tiene para el sector. De nada sirven los espacios de diálogo si no se traducen en políticas activas. Entonces debemos preguntar qué es lo que realmente ha cambiado en las familias campesinas e indígenas de Santiago del Estero. Sólo la acción de defensa de las organizaciones ha logrado frenar las embestidas de los agronegocios sobre la vida campesina indígena y sobre la devastación de la naturaleza. Es importante además señalar que el gobierno de Santiago del Estero fue clave a la hora de los votos en el Senado que volvió a cero el aumento de las retenciones. Y ese mismo gobierno

hoy no sólo que no detiene la violencia de los terratenientes sino que pone su aparato policial a su disposición. Recorremos además que instituciones como el PSA de Santiago continúan discriminando a quienes no se someten a su lógica asistencialista. Capítulo aparte es la justicia, que sigue actuando como en los tiempos del juicio. No sólo cuestionan ahora el derecho a la tierra y a la vida, sino que también desconocen el derecho a organizarse autónomamente sin someterse a partidos políticos, instituciones o religiones. Porque parece que esto es lo que más ofende a la élite de esa provincia.

"El Movimiento Nacional Campesino Indígena exige: la inmediata liberación de los campesinos que aún continúan presos. La investigación de los funcionarios, jueces y policías que violaron los derechos humanos cometiendo apremios o dejándolos ocurrir. La suspensión de los desalojos y procedimientos irregulares contra campesinos e indígenas. La intervención de organizaciones nacionales que verifiquen la situación de la provincia.

"Además, en este plenario queda establecida una comisión para organizar una acción nacional en Santiago del Estero con el objeto de sacar a la luz esta situación y escrachar a los responsables políticos y funcionales que estuvieron y están involucrados con la apropiación ilegal de territorio, para los agronegocios y la criminalización de las campesinas y campesinos organizados.

"Convocamos a las organizaciones sociales y políticas, organismos de derechos humanos y en general al campo popular para ampliar la solidaridad contra la impunidad que reside en Santiago."

Cierre de edición

La recepción de artículos para el próximo número de *Prensa Obrera* cierra el sábado 18 de octubre a las 13 hs.
prensaobrera@po.org.ar

Crisis capitalista internacional



Colapsa el reloj que marca deuda nacional de EEUU en Nueva York

Nueva York, 9 de octubre (DPA) — El famoso "reloj" que actualiza en tiempo real la deuda nacional de Estados Unidos ya no tiene suficientes dígitos para mostrar el pasivo de la mayor economía mundial, que supera los 10 billones de dólares, informó hoy la cadena CNN.

El reloj, ubicado a gran altura cerca de Times Square, tiene 13 dígitos, uno menos de los necesarios para exhibir la astronómica deuda asumida

durante la presidencia de George W. Bush. Los operadores del artefacto prometieron agregar nuevos dígitos en los próximos años.

El reloj comenzó a funcionar en 1989, cuando el déficit estadounidense sumaba 2,7 billones de dólares. Además del monto total de la deuda, también muestra, en su parte inferior, el dinero que debe cada estadounidense, dividiendo el total por la población del país.

"No vamos a desalojar a inocentes inquilinos. Esto se acabó hoy mismo"

Con estas palabras, Tom Dart, sheriff del condado de Cook County, Illinois, informó que decidió suspender todos los desalojos hipotecarios en su distrito. Cook County tiene 3 millones y medio de habitantes y su capital es Chicago, la tercera ciudad más importante de los Estados Unidos. Este año, ya fueron ejecutados 4.700 desalojos y hay otras 43.000 demandas presentadas (que se suman a las 32.000 de 2007).

La mayoría de los desalojados, dijo Dart, son inquilinos que pagaron puntualmente su alquiler. Los desalojan porque el propietario de la vivienda debe cuotas de la hipoteca. Según las leyes de Chicago, los inquilinos tienen 90 días para irse y las inmobiliarias deben informar a la Justicia contra quiénes se debe liberar la orden de desalojo. Pero la mayoría deja las averiguaciones en manos del gobierno local. Dart decidió que ya no les aliviará la tarea. Si las inmobiliarias averiguan por sí mismas quiénes habitan las viviendas, los inquilinos se enteran de que están en riesgo antes de que la justicia ordene el desalojo y pueden retrasarlo o impedirlo.

"Las inmobiliarias no ven a la gente, sólo ven pedazos de papel —dijo Dart. Sólo quieren su dinero y no les importa a quiénes dejan en la calle. Encima, pretenden que los contribuyentes paguemos la investigación para que desalojen a nuestros vecinos. No vamos a hacer más su trabajo. No vamos a desalojar a inocentes inquilinos. Son las únicas víctimas que vamos a proteger. Esto se acabó hoy mismo."

Dart —el primer sheriff de una importante área metropolitana que toma esta decisión— reclamó que la Legislatura o la Justicia del estado protejan a los inquilinos, los más perjudicados por la crisis de las hipotecas. El año pasado, Dart había impulsado un proyecto de ley que obligaba a las inmobiliarias a que identificaran cuántos niños y ancianos ocupaban una vivienda antes de solicitar el desalojo. Pero el lobby de las inmobiliarias y los bancos trabó el proyecto.

En la página web del condado de County hay una larga explicación sobre cómo deben proceder los amenazados por los desalojos y la estadística, mes por mes, de las órdenes de desalojo que llegan a la oficina del sheriff (www.cookcountysheriff.org/pres_page/pres_evictionSuspension_10_08_08.html).

Discuten la estatización de la economía mundial

No funcionan los rescates ni los salvatajes

El domingo 12 por la noche, los principales gobiernos de la Unión Europea anunciaron el plan que, por fin, podría encuadrar la crisis financiera mundial; al día siguiente lo adoptó también el gobierno de Estados Unidos, que abandonaba (al menos en gran parte) el que había lanzado dos semanas antes, cuando el Congreso votó, luego de una seguidilla de trastornos y conflictos en la Cámara de Representantes, la adjudicación de 700.000 millones de dólares para la compra de activos invendibles en poder de los bancos y de otros actores financieros. La euforia que desató el nuevo paquete fue mucha pero duró poco: el martes al mediodía recomendaba la caída de las Bolsas. Los que se apresuraron a saludar la revigorización política de la Unión Europea se quedaron con las ganas. La prensa internacional fue unánime en reconocer que el plan del fin de semana se adoptó bajo la presión del "pánico" y con la certeza de que si no se hacía algo, los mercados de capitales quebrarían al día siguiente y las Bolsas podrían quedar cerradas por tiempo indefinido. Del capital financiero se hubiera pasado, en tal caso, al trueque, como en parte lo están experimentando los ciudadanos de Islandia. El plan permitió evitar la caída del banco de inversión Morgan Stanley, que finalmente fue adquirido a precio de remate por el japonés Mitsubishi UFJ Financial Group Inc.

Buitres en acción
El planteo de que el Estado compra acciones en los bancos —en lugar de rescatar los activos dañados que se encuentran en sus balances— había estado en danza durante varias semanas. Ya lo había hecho, por ejemplo, Gran Bretaña, cuando compró el año pasado el escocés Northern Rock por alrededor de 30.000 millones de libras esterlinas; también lo había hecho ya Estados Unidos cuando otorgó un crédito de 85.000 millones de dólares a la aseguradora AIG, con la opción de convertir ese crédito en capital. Hace no más de diez días, Francia, Holanda y Bélgica se habían unido para rescatar al banco Fortis. Tres destacados personajes vinculados con las finanzas (el financiero Soros, el profesor Roubini y el editor del *Financial Times*, Martin Wolf) le habían bajado el pulgar al plan de compras de activos diseñado por Estados Unidos (aunque todos ellos suplicaron a los diputados norteamericanos que lo aprobaran con el pretexto de que debían evitar un colapso general) y propugnaron un rescate basado en la compra de acciones bancarias por parte del Estado (como se acaba de hacer). Como ya explicamos desde estas páginas, el plan norteamericano era inviable porque suponía un gasto mucho mayor que 700.000 millones de dólares (se estimaba un monto que variaba entre tres

y medio y siete billones de dólares) y porque no había medio de valuar los activos invendibles, ni menos aún la voluntad y la capacidad política para imponer como precio de rescate el que rigiera en el mercado. Los activos de la quebrada Lehman Brothers, por ejemplo, se vendieron la semana pasada a 8,5 centavos de dólar, o sea con una desvalorización del 91,5 por ciento. Nadie que aún no hubiera quebrado aceptaría semejante descuento.

El plan de comprar acciones de bancos es, obviamente, 'más barato' que el de comprar activos tóxicos o podridos, pues el capital bancario es apenas la 1/60ava parte (promedio) de los activos y deudas inscriptos en los balances; además, los gobiernos sólo adquieren una parte de las acciones (las que no tienen derecho a voto). En forma inversa, claro, la compra de acciones de los bancos responsabiliza al Estado, eventualmente, por la totalidad de la deuda que tengan en sus balances. Los once principales bancos de Estados Unidos, que han ingresado al plan de venta 'voluntaria' de acciones al Estado, tendrían activos y pasivos superiores a los treinta billones de dólares, mientras sus capitales están muy por debajo del billón. Entre uno y otro plan (rescatar activos con problemas o parcialmente a los bancos) no existe, sin embargo, solamente una diferencia de concepto sino por sobre todo de intereses: el plan del Tesoro de Estados Unidos procura producir una concentración de los bancos más sólidos (dejó caer a Lehman Brothers y casi hace lo mismo con

AIG), lo que supone que esos bancos continúen siendo independientes del Estado. Un plan similar de rescatar deuda podría aplicarse en Europa, también hubiera beneficiado a los bancos norteamericanos, porque éstos se vendieron esos activos podridos a los europeos (creando deuda norteamericana con Europa). De manera que el plan europeo fue una respuesta de la banca europea, principalmente de Gran Bretaña y de Alemania, a la ofensiva norteamericana —que contaba en Europa con el apoyo de Sarkozy y Berlusconi (el presidente del Banco Central de Italia, Mario Draghi, pertenece al mismo grupo económico —Goldman Sachs— que el secretario norteamericano Henry Paulson). De cualquier modo, los bancos que fueron objeto de la intervención estatal británica —el Royal Bank of Scotland y el HBOS— profundizaron su caída en el lunes de la euforia general, provocando al gobierno de su majestad una pérdida nominal de dos billones de dólares.

Un rescate que no rescata
El rescate de la banca con fondos públicos deja en pie la cuestión central de toda la crisis: ¿el rescate se hace para proceder a una liquidación 'ordenada' de activos invendibles o tiene por finalidad lo opuesto: recuperar el mercado de capitales y su 'modelo de negocios'? La primera variante significa producir una purga en todas las gamas del capital financiero y de los bancos y reducir su escala de negocios con el consiguiente impacto deflacionario y recesivo, o sea la depresión eco-

nómica generalizada. La segunda estaría manteniendo al mercado de capitales bajo una capa de oxígeno, echando el dinero público en fondos perdidos, lo cual, en definitiva, debería hundir igualmente a la economía en la deflación y la caída industrial.

junto de la economía. O sea que el rescate diseñado para evitar una recesión, se convierte en un factor autónomo de recesión.

En la re-caída de la Bolsa de Nueva York que siguió a las 36 horas de euforia inicial, se destinaron las empresas tecnológicas más que las financieras, lo que puso de manifiesto que la recesión ya se encuentra en marcha —con su secuela de caídas de ventas, ingresos y beneficios. Aún antes de ella, la industria norteamericana se encontraba con una elevada capacidad excedente e incluso con un endeudamiento elevado, en especial a corto plazo. La próxima etapa de la crisis se caracterizará, por lo tanto, por la bancarrota generalizada; en este caso no se puede evitar la purga del sistema de la mayor parte de los capitales comprometidos. Asimismo, el propuesto rescate de los bancos por parte del Estado no pasa de ser, por el momento, una propuesta o promesa de acción, porque aún queda ponerlo en marcha, y con ello poner en marcha también un programa de endeudamiento público en gran escala para financiar el rescate y los sucesivos requerimientos de fondos que plantean esos rescates. Estados Unidos está cerrando su ejercicio presupuestario con un déficit histórico de 460.000 millones de dólares —pero las previsiones de endeudamiento debidas a la crisis ya ascienden a varios billones. El déficit para el próximo ejercicio está previsto en 1,5 billones de dólares. El rescate estatal no quiere decir que el Estado tenga los fondos, sino que se refiere a la capacidad del Estado de apoderarse de suficiente capital-dinero, mediante endeudamiento e impuestos, para reciclarlo hacia el circuito bancario. Pero tanto el aumento de impuestos como un endeudamiento fuera de serie significarían un aumento colosal en las tasas de interés del con-

enormes pérdidas a las arcas públicas. No hace falta decir que un 'default' norteamericano, que deje en la estaca a los acreedores de sus 16 billones de deuda, podría desatar una crisis política internacional.

Estaticemos mientras el lobo no está

La desesperación y el pánico están concentrando las mentes de algunos analistas de la burguesía. "La única salida es la estatización temporaria completa", dice un profesor suizo en el *Financial Times* (9/10), que seguramente se habrá dado cuenta de que el 'keynesianismo' es pertinente (lo que no quiere decir que funcione) una vez que se ha declarado la depresión económica. Obama propone una moratoria de tres meses en los desalojos, pero no se han dado cuenta de que el 'keynesianismo' es pertinente (lo que no quiere decir que funcione) una vez que se ha declarado la depresión económica. Obama propone una moratoria de tres meses en los desalojos, pero se opone a que el Estado refinancie las deudas hipotecarias, argumentando que sería otro rescate para los bancos. El problema es que el consumidor está sobreendeudado y enfrenta una suspensión en el empleo o el despido: la economía norteamericana es un gigantesco escenario de deudas —públicas, privadas e internacionales— que supera seis veces el producto bruto anual. En definitiva, los que pretenden un rescate simultáneo de capitalistas y obreros, productores y consumidores, acreedores y deudores, deberían preguntarse quiénes se encargan de poner la plata, puesto que los marianos aún no han aterrizado. La serie infinita de variables que acumulan los planes en danza revela que estamos frente al derrumbe de una organización social y que por lo tanto se requiere una reestructuración completa de las relaciones sociales. Si el proletariado no toma la postura, la tomará la burguesía contra las masas.

Estados Unidos tiene 16 billones de dólares de deuda externa, lo que significa que un derrumbe de su banca compromete el pago de esa suma formidable. China es acreedora por más de un billón de dólares. Todos los rescates que se intentaron a partir del dinero chino fracasaron, simplemente porque la crisis siguió avanzando y las compras de acciones de fondos y bancos, ingleses o norteamericanos, por parte de China, acabaron en enormes pérdidas. De modo que las naciones con superávit en dólares no están en condiciones de rescatar a las deficitarias y hasta corren el riesgo de perder su dinero. Los planes de rescate de Europa y de Estados Unidos siguen un sendero ya recorrido por los fondos chinos o de los países petroleros, o sea que dejarán

Un programa internacional

La desintegración capitalista está derribando, a toda velocidad, enormes conquistas de la clase obrera —como el derecho a la vivienda, a la jubilación, al trabajo, al salario e incluso a la alimentación. El capital está procediendo también a una enorme confiscación de los ahorros y patrimonios personales de los trabajadores.

Necesitamos un programa:

1. Prohibición de desalojos, suspensiones y despidos.
2. Nacionalización sin pago de todos los fondos de jubilación privados e inmediato reconocimiento del derecho a una jubilación equivalente al 82% móvil de los salarios existentes.
3. Nacionalización inmediata sin pago de todo el sistema

bancario y del sistema financiero en las sombras, constituido por los diversos fondos especulativos.

4. Lanzamiento de un programa de reactivación económica centrado en la superación de las carencias de infraestructura, vivienda, salud y educación.
5. Nacionalización sin pago, bajo control obrero, de toda industria en quiebra.
6. Impuesto progresivo a los ingresos de los capitalistas y confiscación de las grandes fortunas personales para resarcir la destrucción de las fuentes productivas y de trabajo.
7. Por un congreso de trabajadores para elaborar un plan de reconstrucción económica.

penetración llegaría a rincones impensables en aras de evitar un colapso masivo...". Lo que Slaba propone es un poco más de lo que hizo Mussolini (y muchísimo más de lo que hizo Roosevelt) en la crisis del '30, lo cual es imposible en Estados Unidos sin una gigantesca crisis política. Pero en la estatización así concebida ya no es la potencia financiera del Estado lo que importa, ni su capacidad de subsidios a partir del presupuesto público —que no ha servido para contener la crisis—, sino su potencia política y su capacidad para reglamentar el proceso social; es decir, primero habrá que dejar subir a un Mussolini. Pero todo apunta, precisamente, en la dirección de una estatización económica, como lo muestra la decisión de la Reserva Federal de salir a prestar a la industria sin pasar por los bancos. Que la Reserva Federal, además, aceptara a cambio papeles sin valor de la industria, la convierte en titular potencial de ella. A los que se curan en salud con la afirmación de que toda crisis tiene un 'piso' y que por lo tanto el 'rebote' es inevitable, habría que decirles, simplemente, que la depresión económica es una candidata segura a jugar de 'piso', y que uno de los 'rebotes' alternativos de una descomposición en gran escala de las fuerzas productivas y de la organización social correspondiente es la revolución social.

El carácter de la catástrofe

Hemos tenido que citar a algunos economistas de la burguesía para develar el carácter de la crisis como una tendencia a la disolución de las relaciones sociales capitalistas, porque nada de esto traspasa de algo que haya escrito la izquierda, la cual sigue rumiando con la palabra crisis sin atreverse a determinar su contenido histórico y su forma social. La descartizan a la crisis en afirmaciones aisladas y parciales cuando aluden, por ejemplo, a la hipertrofia de las finanzas (que habría que diferenciar del capitalismo 'sano' o 'real'), cuando esa hipertrofia no es sino el remate de la tendencia fundamental del capitalismo a ganar dinero del dinero y a reducir relativamente el espacio del proceso productivo (o como dice la propaganda del Hipotecario: "No hacés nada y tenés más plata").

La estatización politiza naturalmente la bancarrota económica. Pone en claro que el reparto de la carga de la crisis y el carácter de la reconstrucción económica se encuentra en manos de un órgano político. Esta evolución marca un punto desde la quiebra capitalista hacia la situación revolucionaria, en la medida en que fuerza a las masas a interesarse por la cuestión del poder, más allá del alicante que la crisis produce al alterar en forma brutal las condiciones de vida previas.

Jorge Altamira



Crisis financiera internacional

Lozano con la devaluación

El problema no es que suba el dólar", dice Lozano en *Critica* (8/10), el diario que lo ha convertido en su portavoz. No importa que suba aunque "la sociedad será nuevamente perjudicada", reconoce. Pero si perjudica, ¿por qué no es el problema? Misterio. Lozano pide que la devaluación vaya "acompañada de otra clase de cambios". "Los beneficiados del nuevo modelo cambiario (se ve que lo da por hecho) tendrían que invertir en el país" - la sanata de siempre. "La Argentina, dice, está tratando de acompañar la depreciación del real". Ahora resulta que la UIA y la Mesa sojera son "la Argentina", de la que Lozano no se siente excluido, obviamente. La falsedad de todo esto es también obvia, porque co-

mo 'Argentina' no acompañó la revalorización del real, no se ve por qué tendría que acompañar su devaluación, ni de qué nos serviría, salvo para empobrecer a los trabajadores de Argentina y Brasil!

Pero, ¿por qué el nacionalista, redistribucionista y keynesiano Lozano no plantea el control de cambios, si ya se fueron de Argentina 23.000 millones de dólares en poco más de un año, y la nacionalización de los bancos? Son medidas, claro, 'démodes', pero no deberían serlo para un hombre del campo nacional y popular. En definitiva, Lozano se vuelve a alinear con la Mesa de Enlace y con su amigo y referente Buzzi, que pidió un dólar a 3,70, suponemos que para empezar.

Paulson tiene cría en la izquierda académica

Claudio Katz es el portavoz teórico de la izquierda argentina, incluidos los 'trotskistas', desde el sojero MST hasta la secta PTS, pasando por las innumerables procreaciones del chavismo. Los ha inspirado a todos, en especial en la cabalgata contra el 'catastrofismo' del Partido Obrero. La catástrofe, sin encomillado, amenaza ahora sus intereses de clanes y esto ha acentuado su conservadurismo.

Pues bien, Katz, como sus seguidores, sigue deshaciendo la margarita de la crisis. En pose de filósofo el ubicuo Katz sentencia en *Página/12* (8/10) que asistimos a "El fin de una época". De cuál época está hablando, no se sabe. También podría haber dicho que se trata del "principio" de otra, sin por eso perder nada de lustre ni de pavada. Sin embargo, ya más lejos del título pomposo sugiere, siempre dubitativo, que la crisis actual "supondría el fin del neoliberalismo pleno", lo cual no alcanza a ser una época sino un intervalo. Pero tampoco del 'neoliberalismo' a secas sino de uno mitigado, o sea que seguimos en la misma época cuya defunción se acaba de anunciar. Como los operadores de los 'hedge funds' o de los 'private funds equities', Katz se cubre apostando en todos los cañones y espera hacer la diferencia con la rapidez de sus movimientos. Eso sí, llama "a prestar atención a las medidas que expresaron giros significativos" - no a los 'giros' mismos. Por ejemplo, "al aumento de las tasas de interés en 1978", y no a la hiperinflación norteamericana que desató esa suba. A los principales analistas bur-

gueses les preocupa hoy, sin embargo, no el peligro de un 'neoliberalismo' mitigado, sino el de una bancarrota generalizada y una estatización masiva. ¿A quién quiere estaftar Claudio Katz?

Pero estos devaneos son apenas el aperitivo de lo que nos ofrece este 'economista de izquierda'. Sin pedir permiso nos descerra lo siguiente: "La inyección de liquidez de los últimos meses... suscitará los aplausos de Keynes" - el ídolo de los enemigos del 'neoliberalismo pleno', como Katz. "En la actualidad - vuelve a aplaudir Katz, también se limita la caída de los bancos y se elude cualquier aumento de las tasas de interés". Una maravilla: el teórico chavo-trotskista pinta de rosa ("evita la caída") el plan de Bernake-Paulson, que ha sido repudiado en Estados Unidos por rescatar con fondos públicos a los banqueros. De todos modos, la caída de bancos que "se limita" (cautela, prudencia) convive con el "desplome económico", que se puede "agravar o atenuar".

Lo que surge de este galimatías, que debe hacer las delicias de *Página/12*, luego de que publicara las aún más farragosas 'cartas abiertas' de los intelectuales kirchneristas es que Katz se ha convertido en un alumno de Paulson, a pesar de que éste no tiene título de maestro. Entre un comentario académico y otro, hoy para *Página*, ayer para *Critica*, este ex crítico de la escuela regulacionista se ha transformado en un apologista del orden capitalista mundial.

J.A.

Sartelli

La reacción de Eduardo Sartelli a nuestra crítica a su pusilánime posición sobre la crisis mundial, que publicó el diario *Critica*, es decepcionante. Por toda respuesta nos dice que el texto no es de su puño sino que fue confeccionado en base a una conversación con un periodista del medio, quien le deformó las opiniones (o, quizás, ni siquiera entendió lo que le dijo). Sin embargo, Sartelli no le hace el reclamo al diario sino que supone que nosotros deberíamos haber pasado por alto lo que aparece con su firma y limitarnos a criticar a los otros tres que opinaron en la misma página. Se trata de un despropósito, no hacemos esa clase de distinciones: no podemos criticar a Lozano y a Katz y hacerle la gauchada a Sartelli de ignorar su posición, la que casualmente -en este caso-, no difiere de la de ellos. Hasta donde sabemos, ni Katz ni Lozano se han quejado por el tratamiento que el diario o sus periodistas le dieron a sus opiniones. Sartelli estaba obligado a exigir una rectificación de parte del diario e incluso a exigir que se publique una versión auténtica de su posición; después de todo *Critica* tiene más difusión que *El Aromo*. Quizás a Sartelli le pareció suficiente la notoriedad que le daba su firma en una de las páginas del diario y consideró irrelevante lo que había publicado el periodista. De uno u otro modo, hizo suyas esas posiciones por omisión. En todo caso, en su larga respuesta no nos da lo que sería su caracterización (sin deformaciones) de la crisis mundial.

En una ocasión reciente, Sartelli se apresuró a colocarse en la posición de quien pronosticó la crisis mundial en curso y alguno de sus colaboradores hizo circular esta novedad por la red. Se trata de un despropósito, aunque hay algo más que eso: la crisis actual fue anunciada por una legión de economistas burgueses, entre ellos por quien acaba de recibir el premio Nobel. Fue la crisis más anunciada de la historia y habría que ser muy generoso para poner el nombre de Sartelli entre sus gurús. Lo que distingue a una posición marxista sobre la presente crisis es la caracterización que haga de ella; en este aspecto, lo más radical que se ha escuchado de los economistas patronales es que sería 'sistémica', o sea general. Eso mismo admiten Katz y Lozano, por ejemplo. No hay nadie que niegue la crisis mundial, pero nadie plantea, en ningún caso, que abre un período de cuestionamiento objetivo del capitalismo. Tampoco Sartelli, para quien lo único que hay que decir es "que está en crisis hoy y esa es toda la cuestión" (es precisamente lo que entendió el periodista de *Critica*). También lo estuvo ayer o anteayer, y esa habría sido en su momento toda cuestión. Pero ayer, hoy y mañana son distintos estadios de desarrollo y decrepitud del capitalismo, siguen a rajatablas una ley histórica. La tendencia al estallido de las contradicciones del capital es la base de cualquier estrategia política revolucionaria. Pero si Sartelli no es capaz de condicionar históricamente

los procesos sociales ni puede atar los cabos de la historia del capital, y si se limita a constataciones metafísicas (esto es esto y aquello es aquello), no debería molestarse porque se lo apode como democratizante. La tendencia del capital hacia su propia desintegración es la madre de todas las situaciones revolucionarias o prerrevolucionarias, o sea que jamás podrán tener lugar al margen del estallido de las contradicciones del capital. O sea que no hay un signo igual entre las premisas de una situación revolucionaria (tendencia del capital a la catástrofe) y las situaciones revolucionarias o revoluciones que se creen como consecuencia, y es falso que el Partido Obrero hubiera abundado en caracterizar situaciones revolucionarias. Al revés: hemos combatido por escrito la tendencia del morenismo a caracterizar situaciones revolucionarias permanentes.

Como ocurre con muchos académicos que se preocupan más por su ego que por clarificar los problemas que se plantean, Sartelli trata de desviar la cuestión de la crisis mundial hacia otros temas, para ver si se anota algún punto. Es así que sale sorprendentemente a cuestionar "la falta de una política del PO para los intelectuales". Maravilloso: Sartelli pretende un nicho propio para los que se confinan al ámbito de la academia. Quizá lo haya conseguido. Pero los socialistas no han reservado nunca un lugar especial para los intelectuales fuera de la lucha de partido. Ni Marx, ni Engels, ni Mehring, ni Kautsky, Lenin, Trotsky, Luxemburgo, Mariátegui o Mella fueron intelectuales de academia, y ningún intelectual de academia fue superior a ellos. La 'inteligentzia', de la que hablaba Lenin, era la fusión del intelectual con la militancia socialista de partido. Lo curioso de este intelectual en busca de atención política es que durante 2002 abogó por la formación de un partido piquetero, que hubiera reunido en forma oportunistas a las tendencias políticas más contradictorias.

Sartelli también habla de la falta de una 'política cultural', pero en realidad el único que la tiene es el PO —como lo prueban el Ojo Obrero, sus Festivales Latinoamericanos y su trabajo en Documentalistas; LuchaArte; la actividad entre músicos de todos los géneros: tango, rock, música experimental... Sartelli vuelve en su respuesta al ataque artero y reaccionario de su grupo contra el Sindicato de Escritoras y Escritores (que ha desbarrancado a la vieja Sade) en la que nuestros militantes se esfuerzan para que tenga un carácter masivo en el plano gremial y sirva para hacer progresar las ideas socialistas revolucionarias en sus filas. Al final, los intelectuales de academia, como lo probó Adorno frente al Mayo Francés, no pueden evitar asumir posiciones reaccionarias.

Espero que este texto sacuda los mejores instintos revolucionarios de Sartelli y de los compañeros de *El Aromo*.

Jorge Altamira



La Crisis Capitalista Internacional

Conferencia de Jorge Altamira
en la Facultad de Ciencias Económicas
3 de octubre de 2008

YA APARECIÓ

La Crisis Capitalista Internacional

Conferencia de Jorge Altamira
en la facultad de Ciencias Económicas

\$1.-

Pablo Rieznik sobre la bancarrota económica mundial

Los trabajadores de Prensa del Partido Obrero invitan a la charla-debate:

"La bancarrota económica mundial y sus consecuencias políticas"

Expone Pablo Rieznik, profesor de Economía en las facultades de Ciencias Sociales y Filosofía y Letras de la UBA. Dirigente del Partido Obrero.

*Viernes 17 de octubre, a las 21 horas,
en Salta 143, Capital Federal*



PEUGEOT, GENERAL MOTORS...

Más de mil despidos en cierres

En Peugeot (PSA, Palomar), la empresa comenzó a eliminar las horas extras y reduciendo los turnos en una hora. Ahora, desde principios de octubre, cuarenta contratados que debían ser efectivizados en corto tiempo fueron despedidos. Las últimas versiones indican que la empresa considera la suspensión masiva y el despido del turno noche (más de 1.000 trabajadores) y estaría estudiando el mejor momento para concretar el ataque. Invoca la paralización de las exportaciones a España y Europa del Este, lo que representa aproximadamente el 20% de la producción mensual (2.000 vehículos) sumado al descenso de las ventas en el mercado local.

Para los trabajadores el recorte de horas extras significó un golpe duro: representa aproximadamente el 50% del salario mensual de un trabajador inicial. La UOM trató de disimular el impacto de la crisis acordando con la empresa el pase de la totalidad del ticket canasta (500 a 600 pesos) al básico, batiendo el parche de su repercusión en la liquidación de vacaciones y aguinaldo. También acordaron otorgar durante octubre y noviembre una suma fija de 400 a 500 pesos en concepto de "deuda por ticket". Todas las versiones que "bajan" los supervisores, interesadas muchas de ellas, plantean la inminencia de nuevas suspensiones tanto para efectivos como para contratados. Una hipótesis que discuten los trabajadores es la posibilidad de que la patronal

tenga como política anestesiar cualquier tipo de reacción hasta el momento de la "parada técnica", que se concreta habitualmente en febrero pero podría adelantarse, y descargar en ese momento la ofensiva mayor.

Las versiones en la planta señalan que la situación sería extremadamente grave en General Motors de Rosario, al punto de estar planteándose la posibilidad de una paralización por dos meses.

La burocracia de la UOM, fuera de aquellos paliativos, no ha dicho una palabra sobre cómo enfrentar la crisis.

Los trabajadores de PSA están encuadrados en el convenio de la UOM, por lo que perciben aproximadamente la mitad del sueldo de lo que cobra cualquier obrero de la industria automotriz. Ni hablar de los que recién entran en la fábrica, contratados, y quienes están fuera de convenio, dado que su básico ronda los 2.000 pesos y el resto se completa con "horas extra" en doble turno, trabajando sábados, domingos y feriados. PSA es "modelo" en materia de extensión de la jornada y en cuanto polivalencia y rotación de tareas, una "materia" en la que se inscribe a los trabajadores jóvenes desde su inicio. Que un obrero pueda hacer lo que deben hacer cuatro es uno de los "misterios" de la elevada "productividad obrera" en PSA, que está por encima de la del conjunto de la industria automotriz, que es, a su vez, la más elevada de toda la industria.

Las patronales automotrices

han hecho alharaca sobre los salarios obtenidos por el Smaña, sin hacer referencia a la otra cara de la moneda. Sólo considerar la evolución de los precios de los automóviles desde 2001 a esta parte y compararla con la evolución del salario real de los obreros mecánicos se podrá tener una idea del nivel de beneficios de las patronales. "En 2001, antes de la crisis financiera del país, el costo laboral por auto puesto en concesionaria era de casi el 10%, y hoy representa sólo un 3,8%" informaba no el PO sino *La Voz del Interior* sobre la base de un estudio que las patronales no pudieron recusar (29/1/07) y que hoy habría trepado a un 5% (*Ambito*, 16/5). Atiéndase bien: "uno de los más bajos de toda la industria".

Esta relación beneficia más a Peugeot que a General Motors, pero vale para las dos. Es decir, con lo recaudado en los años de "vacas gordas", las patronales automotrices tienen de sobra para sostener un reparto de las horas de trabajo sin producir un solo despido y manteniendo el salario (lo que no debe dejar de lado el reclamo particular de los trabajadores de PSA de equiparación con el mejor salario de la industria automotriz por una jornada de ocho horas). Es lo que deberíamos explicar pacientemente, creando las condiciones para asambleas generales que rompan el muro de silencio de la burocracia y permitan que los trabajadores no sean el pato de la boda.

Ricardo Gauna

MÚSICA POPULAR

**Willy González,
Micaela Vita**
Dúo de bajo y voz

Micaela incluye en su estimulante interpretación elementos ritmicos como el bombo legüero y cajón peruano, mientras Willy suma a su bajo de seis cuerdas, el siku y segundas voces. Retornando de Brasil, donde intercambiaron esta experiencia musical con un público nuevo, gustosísimo de lo nuestro, los invitan a la Peña del Colono nuevamente a escucharlos.

Sábado 18 octubre - 22 hs
Peña del Colorado
Güemes 3657, Palermo

Entrada \$25
Reservas: 4822-1038

Por la victoria de Emfer

Emfer continúa su lucha por un aumento de emergencia. Los trabajadores de Emfer ya llevan seis meses de conflicto salarial con la empresa, perteneciente al grupo Cirigliano, por un aumento de emergencia promedio de 500 pesos.

La patronal condiciona el aumento al otorgamiento de subsidios por parte del Estado, pero las ganancias de este grupo ya son siderales. La patronal pretende eliminar todo tipo de conquistas internas, alega una crisis preventiva, mientras

continúan llegando coches del Roca y del Sarmiento y tienen los galpones llenos de coches llegados de España y Portugal. Los trabajadores irán, en la semana del 12 al 17, a un bloqueo en Retiro y a una asamblea el martes 21 de octubre.

Emfer es un ejemplo de lucha que debemos seguir. A unir los reclamos y la lucha de cada planta y lugar de trabajo en cada zona, a través de coordinadoras. Por la victoria de los trabajadores.

Carlos Suárez

Explotación y muerte en Atucha II

Tres obreros de la construcción sufrieron terribles quemaduras al incendiarse un recinto cerrado en el que trabajaban con pintura altamente inflamable, el 26 de septiembre. El viernes 3 murió uno de ellos, Juan Pablo Rivas, de 29 años. Otro compañero, Leandro Flores, de 20, agoniza con quemaduras en el 80% del cuerpo.

Trabajaban para una subcontratista de Dycasa, una de las 3 empresas que construyen la planta de Atucha II, obra que aglutina a 4.800 trabajadores.

El accidente se mantuvo oculto a la población hasta la muerte de Juan. El sábado 4, los trabajadores abandonaron sus tareas. El lunes 6, ya con todo el plantel, se produjo una concentración autoconvocada masiva en la obra, de obreros de las tres empresas que ante una pregunta de un delegado resolvió en forma masiva parar.

Por lo que nos contaron trabajadores de la Uocra, los compañeros trabajaban sin ninguna medida de seguridad. En un recinto plagado de vapores de diluyentes inflamables el extractor no funcionaba, los compañeros carecían de máscaras con provisión de aire, los matafuegos no funcionaban, no tenían ropa ignífuga. La consecuencia fue este horror. Los trabajadores de Dycasa ganan 8,90 pesos la hora, por debajo de las

otras dos contratistas. Los de la subcontratista probablemente menos. Ese es el nivel salarial que "merecen" los trabajadores de una obra que le cuesta al erario 180 millones de pesos cada mes, y un total de miles de millones.

En teoría, la Nasa (Nucleoeléctrica Argentina SA, empresa de capital estatal que administra las centrales nucleares), tiene una comisión de seguridad para monitorear la obra. Como siempre ocurre, no funcionó a la hora de los bifes.

Repudiamos el desprecio por la vida de los trabajadores, propio de los chupasangres capitalistas. La seguridad no puede estar en manos de los patrones. Por una comisión de seguridad obrera, electa en asamblea de las tres empresas. Por una comisión investigadora independiente que determine las responsabilidades y que se apliquen las sanciones penales y económicas pertinentes, y se asegure el sostenimiento económico de las familias de los compañeros.

Que se abran los libros de las empresas y salgan a la luz los negociados armados alrededor de este elefante blanco.

Equiparación salarial de los obreros de Dycasa con las otras empresas.

Por un salario equivalente a la canasta familiar: 3.500 pesos.

Carlos Frígoli

Inauguración de local sindical

Luego de cinco años de reclamos a la distintas autoridades de la DGCE, de un local de ATE para atención de afiliados en la torre I, y ante la apatía injustificable de las mismas, la Junta Interna ATE ha decidido llevar a adelante la apertura de un espacio donde poder seguir fortaleciendo la organización de los trabajadores.

Invitamos a todos los compañeros que siempre están en las luchas de los trabajadores a participar del festejo-inauguración de nuestro local el día 15 de octubre, a las 11 horas, en el piso 12.

"La única lucha que se pierde es la que se abandona."

Junta Interna ATE Educación

MESA-DEBATE

A 20 años la huelga docente del '88 Memoria, balance y perspectiva

Nora Biaggio dirigente docente, congresal por el distrito de Morón de Suteba

Gustavo Térez Comisión Directiva Amsafe Rosario, delegado Seccional

Muni Finkelstein Comisión Directiva Amsafe Rosario, secretario de Finanzas

Miércoles 5 de noviembre, sede gremial. Catamarca 2332
Organiza: Secretaría Gremial Amsafe Rosario



LA PLATA

Culminó la Asamblea Universitaria

El ingreso irrestricto en cuestión

El sábado 11 fue el último día de sesión de la Asamblea Universitaria de Reforma de estatutos de la UNLP, que se centró en el ingreso irrestricto y en la composición del gobierno universitario.

Aunque se aprobó un artículo nuevo, que señala que: "El ingreso a la UNLP es de carácter libre e irrestricto...", cada unidad académica podrá fijar las condiciones de admisibilidad de los alumnos. O sea que "pese al cambio, Ciencias Médicas continuará con los polémicos exámenes de ingreso" (*Diagonales*, 12/10). A pesar de lo ocurrido en 2005, cuando la camarilla de Medicina no acató la resolución del Consejo Superior por el ingreso libre, la Asamblea volvió a otorgar autonomía a las facultades.

En el punto del gobierno universitario, la Fulp logró conformar un bloque que junto con docentes del claustro de graduados, el claustro único docente, la mayor representación estudiantil y la incorporación de los no-docentes. Ganó el proyecto del rectorado, que modifica al del gobierno: pasa de tener 12 miembros (6 profesores, 4 es-

tudiantes y 2 graduados) a 16 miembros (7 profesores, 1 JTP, 5 estudiantes, 2 graduados y 1 no-docente). Esta modificación mantiene la hegemonía de la minoría de profesores y graduados.

Cómo actuó la Fulp

Los asambleístas de la Federación desenmascararon y los objetivos de esta asamblea. El asambleísta de la UJS denunció la negativa de las camarillas a discutir la situación de los convenios con terceros, los ingresos y el destino de ellos. Señaló que esta negativa mostraba que las camarillas sólo quieren poner la universidad al servicio de los Techint y sacar su propia tajada.

Si bien la Fulp se opuso por el vértice a esta asamblea reaccionaria, sus limitaciones se expresaron en la incapacidad de llevar adelante un proceso de movilización estudiantil.

La Fulp actuó correctamente retirándose en forma unificada, luego de haberse aprobado el reforzamiento del poder de las camarillas con la nueva composición del gobierno universitario.

Pablo Giachello

El 23 de octubre se vota en toda la UNC para renovar las comisiones directivas de los 14 centros de estudiantes y los consejos de facultades y escuelas.

Las elecciones se desarrollarán en un cuadro de crisis del oficialismo "progresista" evidenciado en el levantamiento de la asamblea universitaria. Este proceso afecta en especial a las fuerzas estudiantiles como La Bisagra, que terminó pactando con Franja Morada una "normalización" burocrática de la FUC. También apoya la 'tercerización' de la Universidad; es decir, que favorece los acuerdos con Arcor, Intel, etc., a costa de las necesidades de la comunidad universitaria.

Para el rectorado es de suma importancia mantener el control de los centros de estudiantes. Para esto se valdrá de las listas de Franja Morada, La Bisagra, MNR y Frente Cívico.

La interna oficialista

Las distintas fuerzas del rectorado posarán de opositoras, ha-

Elecciones universitarias en Córdoba

Vamos por centros y consejeros independientes de la interna oficialista

blarán de pluralidad y participación para esconder que buscan dirimir en las elecciones estudiantiles una interna oficialista.

En el caso de la Franja Morada, el Frente Cívico y una parte del MNR ¿vuelven? a defender los tractorazos de la Sociedad Rural, que hoy reclama llevar el dólar a 3,70 pesos con la consecuente suba de precios para el pueblo trabajador.

Aunque La Bisagra y otra parte del MNR, junto con Libres del Sur, sacaron las cacerolas para "defender" al gobierno de Cristina, los sojeros y kirchneristas mantienen un frente único en el rectorado de la UNC con la premisa de "una alianza estratégica de los sectores productivos y la educación".

Vamos por centros y consejeros independientes

La UJS del PO y sus agrupaciones están en plena campaña por estructurar bloques independientes que luchen por conquis-

tar los centros de manos de las fuerzas rectorales. Para esto impulsamos asambleas, reuniones y debates en las facultades que han ganado la atención del estudiantado.

La tarea es impedir que la interna del rectorado mantenga en sus manos los centros de estudiantes.

Vamos por centros y consejeros independientes de las variantes sojero-kirchneristas, que luchen por el aumento presupuestario, la defensa de las carreras de grado y los post-grados gratuitos; por derrotar el limitacionismo, en particular el cupo de Ciencias Médicas; y por becas de estudio, vestimenta y materiales, por el doble turno de atención del comedor y la ampliación de becas a todos los que las necesiten y por centros de estudiantes solidarios con la lucha de los trabajadores universitarios por salario, condiciones laborales y derechos políticos.

Víctor da Vila

SANTIAGO DEL ESTERO

Por una alternativa independiente

tenido partidas presupuestarias destinadas a la Facultad.

Mientras este sainete de denuncias sigue su curso, los problemas en la facultad se siguen agravando, en especial la enorme deserción provocada, entre otras cosas, por la asfixia presupuestaria que determina la falta de aulas y profesores, los filtros, las cuestiones

edilicias, etc. Ante este problema se creó un organismo, el Game (gabinete de mediación educativa) integrado por psicopedagogos con el objetivo de intervenir frente al fenómeno. Hasta ahora sus resultados han sido vanos.

La miseria presupuestaria ha servido a las autoridades para justificar que la Facultad

realice todo tipo de convenios con empresas y dependencias públicas para que expriman a los estudiantes con pasantías de 6 horas por 500 pesos, realizando tareas de calificación importante.

Frente a todos estos hechos el centro de estudiantes dirigido por el Unesi (un agrupamiento independentoso de de-

recha) y la Franja Morada no hacen nada.

La UJS ha comenzado una campaña dirigida a reclamar la asamblea general para resolver un plan de acción por: becas para todo el que la necesita; eliminación de la correlatividad en bloque; que se investiguen los convenios con empresas y dependencias públicas y el destino de los fondos recaudados; por un edificio único.

Juan

¡Un golazo de la UJS Mendoza!

Más de 100 concurrentes pasaron por el seminario de Pablo Rieznik sobre "Ciencias Humanas y Marxismo", dictado en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales el 8, 9 y 10 de octubre. El seminario fue parte de la jornada "En Defensa del Marxismo" que también incluyó una cátedra abierta con Gabriel Fidel, profesor de Economía Política de la carrera de Sociología y ex ministro de Economía, quien invitó a Pablo a exponer acerca de la

crisis financiera mundial.

La actividad fue convocada por La Caldera (UJS + Independientes), agrupación producto de la lucha por el medio boleto universal que lleva apenas aproximadamente dos meses desde su conformación y que se presentará el próximo 28 de octubre en las elecciones de centro.

Dichas actividades nos permitieron la colocación de todos los materiales del partido y especialmente la venta de un gran número de libros (*El mundo no comenzó el 4004 antes de Cristo, Las formas del trabajo y la historia y Marxismo y Sociedad*).

El jueves 9 de octubre, Pablo

Rieznik también visitó varios medios de comunicación. Radio Libertador, Radio de la UNCuyo y Radio de la UTN, teniendo como eje de intervención la crisis financiera internacional.

El conjunto de estas actividades, incluyendo unos días antes la presencia de Gabriel Solano en una charla-debate sobre las tareas del movimiento estudiantil, nos permitió consolidarnos como agrupación dentro de la FCPyS, y nos otorgó un gran impulso de cara a todo lo que viene. Seguimos avanzando.

Iván e Ivana
(UJS-Mendoza)

UN ROSARIO Éxito inicio de la Cátedra Libre "En defensa del Marxismo"

Con la presencia de más de 50 compañeros se inició el viernes 3 de octubre, en la Facultad de Humanidades y Artes, la cátedra libre "En Defensa del Marxismo" con una charla-debate sobre "La crisis capitalista mundial" a cargo de Juan Marino, dirigente nacional de la UJS.

Entre la concurrencia había una importante presencia de activistas independientes de la Facultad, compañeros de la carrera de Historia, secundarios, docentes de Amsafe y estatales. La charla fue todo un éxito. La mesa de materiales del PO también. Se vendieron todos los videos de las charlas sobre "La crisis financiera internacional", anteriormente realizadas, y también todos los ejemplares de la última "En defensa del Marxismo", además de otras publicaciones, lo que demuestra el especial interés de los compañeros por formarse en estos temas para intervenir políticamente en el comencionado y convulsionado cuadro abierto por la crisis.

Luchó



Elecciones en Psicología y Farmacia

Muy buenos resultados de la UJS-PO

Los resultados de las elecciones de centros de estudiantes de las facultades de Psicología y Farmacia muestran que se profundiza la tendencia que ya se manifestó en las recientes elecciones realizadas semanas atrás, en Medicina, Veterinaria, Económicas y Derecho y, un poco más atrás, en Odontología.

Psicología

En Psicología, el frente EPA, integrado por la UJS-PO y El Brote, volvió a ganar por amplio margen en las elecciones, siendo reelecto Alejandro Gómez, del PO, como presidente del Centro. El resultado obtenido es particularmente meritario dado que el MST se fue del EPA para armar un bloque 'chacarero' con el PCR. Así y todo, las diferencias fueron sustanciales: el EPA superó el 40% de los votos, mientras el bloque MST-PCR rozó el 17%; el tercer lugar fue para Libres del Sur con el 15,2%.

El otro dato significativo es el estancamiento de Libres del Sur, que esperaba un resultado mayor. Los mató la tarea de desenmascaramiento como agentes del gobierno llevada adelante por el EPA. Por el lado de la Franja, se produjo un verdadero derrumbe. El año pasado, una de sus agrupaciones (Edea) llegó a sacar el 20% de los votos. Ahora se unieron sus dos fracciones y no pasaron del 5%. Su retroceso fue del orden del 80%.

Las autoridades de la Facultad intervinieron de una manera muy particular en la elección para perjudicar al EPA. Junto con la burocracia del gremio no docente resolvieron dejar de limpiar la Facultad durante toda la semana, con la excusa de que el Centro (es decir el EPA) había realizado actividades sin autorización y así responsabilizar de la suciedad de la Facultad a la con-

Los resultados

Psicología

EPA! (PO-El Brote)	40,90%
Frente (MST-La Corriente)	17,31%
Movimiento Sur	15,22%
En Clave Roja (PTS)	10,87%
Palabras Necias (La Mella)	6,76%
SER (Edea-FM)	4,20%
Estudiantes x Psico (PCCE)	4,02%
MAS	0,71%

Farmacia

Alianza por los Estudiantes	43,00%
Antídoto (PO)	29,54%
La Fórmula (PCCE)	21,86%
MST	5,50%

Cómo lo ven los otros

"...El gran ganador de esta semana fue el PO, que logró sacar una gran ventaja en Psicología a pesar del quiebre del frente de conducción y quedó cómodamente segundo en Farmacia, con casi el 30% de los votos..."

Así lo vio Juventud Informada (juventudinformada.com.ar) en su cobertura de las elecciones universitarias de la UBA de esta semana. El avance de la UJS-PO es innegable.

ducción del Centro de Estudiantes. Dichas actividades fueron nada más ni nada menos que un festival y una serie de clases públicas para exigir concursos limpios en la Facultad, frente a los jurados puestos a dedo por el decanato. Pero mientras la mugre se acumulaba en los pasillos y en las aulas, el Consejo Superior de la UBA resolvió rechazar el ju-

rado propuesto por la Facultad para el concurso de la cátedra de Antropología, una de las pocas que está en oposición a la camarilla oficial. De esta manera, nos anotamos un triunfo importante en medio de la elección.

Farmacia

En las elecciones de Farmacia el dato significativo fue, indudablemente, la gran votación obtenida por la UJS-PO, que logró el segundo lugar con casi el 30% de los votos (29,54%). Se trata de un avance impresionante: en comparación con el año pasado, el crecimiento es del orden del 60% y respecto de las elecciones no-obligatorias de hace dos años el avance es superior al 100%.

El crecimiento de la UJS-PO fue a expensas de todas las fuerzas de la Facultad. La agrupación que dirige el Centro, vinculada a la Franja, retrocedió varios puntos; los kirchneristas, que fueron los principales derrotados, perdieron el segundo lugar y quedaron a 9 puntos de la UJS. Al igual que en Psicología, el desenmascaramiento de su carácter kirchnerista representó una dura derrota de la cual no se pudieron levantar; el MST cayó varios puntos, a un marginal 5,5%, perdiendo el delegado para la Fuba. La lista del MST, además, era trucha: armada por los radicales para dividir los votos de la izquierda. Este tipo de cosas deben ser señaladas con énfasis para evitar que cuando se escuchen los discursos del MST a favor de la participación y de los "centros democráticos", todo el mundo sepa que se trata de una banda de estafadores profesionales que arman listas truchas a favor de la Franja y en contra de la izquierda.

La campaña de la UJS-PO colocó en el centro del debate la Reforma limitacionista impulsada por las autoridades. Mediante

Parodia de Asamblea

El Consejo Superior de la UBA ha convocado a una Asamblea Universitaria para el próximo 17 de octubre; la última vez que lo hizo no resolvió nada y los consejeros por profesores huyeron de allí a hurtadillas. Más tarde fue convocada de nuevo y levantada otras tantas veces.

Esta vez parece que las diferencias entre las distintas camarillas fueron dejadas de lado, pero los puntos centrales, como la reforma del gobierno universitario, ni siquiera serán tratado. Es decir que se pusieron de acuerdo para vaciar la Asamblea. De todos modos, se prevé que voten medidas limitacionistas. Por ejemplo, que las carreras se armen en base a ciclos y que carreras distintas pueden tener ciclos comunes. Todo esto representa un viejo objetivo de las reformas reaccionarias contra las carreras de grado, que resultan inocuas, para pasar la carrera al posgrado con el filtro correspondiente, como ya sucede en Ciencias Económicas.

Lo que no se discutirá

Mientras las camarillas buscan dejar todo como está, la situación de la universidad pública se deteriora día a día. La crisis es tan amplia que se ma-

nifiesta todo el tiempo y en todas las facultades. El derrumbe edilicio es imparable; los docentes siguen su lucha, pero el gobierno se niega a convocar la mesa de negociación salarial; las becas se cuentan con los dedos de la mano. Esta situación terminal no se discutirá en la Asamblea Universitaria. En estas condiciones, la Asamblea no pasa de una maniobra de cuarta, que busca hacer creer que se cumple con un compromiso asumido.

Nuestra política

Vamos a desenmascarar el carácter distraccionista de la Asamblea y las reformas reaccionarias que se quieren implementar. Vamos a reclamar que se eliminan todas las medidas privatizadoras que las camarillas han implementado excusándose en la falta de presupuesto. Concretamente, exigiremos que resuelva la gratuidad de los posgrados, la anulación de los convenios con los monopolios capitalistas, la expulsión de la Coneau y la derogación de las reformas curriculares armadas contra las carreras de grado.

Con esa política llamamos a movilizarnos frente a la Asamblea.

G.S.

dicha reforma se pretende avanzar con la implementación de la Coneau, la imposición del trabajo gratuito para los estudiantes y los posgrados arancelados. La lucha contra la reforma dividió aguas en la Facultad y polarizó la elección. Cuando con el transcurso de los días se hizo notorio que la UJS iba a realizar una gran elección, el oficialismo recurrió al método de realizar una campaña macartista contra el PO pero, como es evidente, no les dio resultado.

Balance
Realizadas ya las elecciones en casi la mitad de los centros de estudiantes, se puede concluir que la tendencia dominante indica que el kirchnerismo se encuentra en un retroceso abierto e imparable que concluirá en una dispersión generalizada. Los oportunistas que se colgaron del sello K buscarán otra

forma de ganarse la vida. Por el lado de la Franja, la tendencia es también al retroceso, aunque de menor envergadura. La izquierda avanza, pero no de manera homogénea. Mientras las listas del PO obtienen resultados muy significativos, la izquierda democratizante retrocede, como sucedió en Farmacia o hace un par de semanas atrás en Medicina. Tampoco el PTS logra avanzar: oscila entre el liquidacionismo, el sectarismo y el ultimismo.

Los avances del PO representan el triunfo de una política de lucha sistemática contra la derecha y el gobierno desde una perspectiva independiente. La identificación de esos objetivos con el PO plantea un campo de acción muy significativo para el desarrollo de una alternativa socialista.

Gabriel Solano

Festival en defensa de los trabajadores y la juventud de la Ciudad - ¡Fuera Macri!

25 de octubre, desde las 17 hs, en Ravignani 1386

Espectáculos y música, con la presencia de estudiantes del Avellaneda, luchadores ambientalistas, trabajadores de medios de comunicación, trabajadores del Mercado de Pulgas. Habla Marcelo Ramal.

Partido Obrero Palermo

CHARLA-DEBATE

Violencia en las cárceles de mujeres

Panelistas invitadas:

Alcira Daroqui Coordinadora de la Carrera de Sociología, Programa UBA XXII "Universidad en cárceles"
Vanina Viasi Dirigente del Plenario de Trabajadoras
Lidia Pérez y Doris Quispe Activistas del Centro Universitario de Ezeiza

Martes 21/10, 19 hs.

Facultad de Ciencias Sociales. Marcelo T. de Alvear 2230



Sociedad

Sobre la "Prensa Obrera" en los medios de TV

Compañeros:
Viendo algunas últimas apariciones de Marcelo Ramal, Jorge Altamira y Néstor Pitrola, entre otros a través de los medios televisivos, se me ocurre que sería muy oportuno y conveniente que en algún momento de la entrevista que tenga lugar, se aproveche para hacer mención del último número publicado de *Prensa Obrera* y recomendar su compra y lectura, aprovechando para regalar un ejemplar en cámara al periodista anfitrión y destacar lo más relevante de su contenido en pocos segundos (de ser posible).

Ya el solo hecho de mostrar la tapa y su titular principal a la cámara que lo tome, le da una relevancia que entiendo nos puede ayudar muchísimo en la difusión de nuestro periódico. Me parece que puede ser una buena idea.

Saludos,
Ariel (Círculo de Metrovías)

El "rescate" de Riquelme

El mundillo de los hinchas del fútbol se ha conmocionado con la actual crisis de Boca. En el centro de ella, como no podía ser de otra manera, está el polémico 10 Juan Román Riquelme.

La actual pelea interna de jugadores, dirigentes y técnico ha refrescado la famosa frase de Diego Latorre (otro "conflictivo" de hace algunos años), de que Boca es un cabaret. Hasta el propio presidente de Boca, en una de sus frases más infelices, lo ha certificado: "Se cerró el cabaret".

Los hinchas más fanáticos del fútbol dicen que para ocultar la cuestión Riquelme se ha inventado ahora una crisis capitalista mundial y se hacen caer todas las bolsas del mundo. Pero, bromas aparte, paradójicamente, al igual que en la crisis mundial, el presidente de Boca ha salido al "rescate" de Riquelme: "Debemos sentirnos orgullosos de tenerlo en el club". Las encuestas señalan que el 57% de los hinchas de Boca responsabilizan al jugador por la actual situación.

Como un bombero loco, el presidente Pompilio quiere apagar el fuego con naf-

ta. Las declaraciones en defensa incondicional de Riquelme lo han hundido por no saber tomar distancia de un conflicto. Han defenestrado definitivamente al técnico que en Boca tiene sus días contados y han creado una mayor división entre los jugadores, lo cual indica que la llamada crisis de Boca al igual que la crisis capitalista mundial... recién comienza.

En el fondo de esta crisis (como en todas) hay un problema económico. Riquelme juega en la Argentina y cobra como un crack europeo. Tiene un contrato que es único en la historia en clubes argentinos. Boca le pagó al Villarreal: para repatriar a Riquelme 12 millones de euros. El contrato de Riquelme le asegura por dos años lo que cobraba en el Villarreal –tres millones de dólares anuales durante 2008 y 2009. El contrato de Riquelme tiene un adicional único en la historia del fútbol profesional, de que 2010 Riquelme jugaría "gratis".

Teniendo en cuenta que el jugador mejor pago de Boca después de Riquelme es Palacios, que cobra un millón de dólares anuales, las diferencias económicas entre

Riquelme y los demás son siderales. Su "repatriación" huele por todos lados a una operación política. La "vuelta" de Riquelme tiene el sello inconfundible de los efectos que provoca Macri; sirvió como operación electoral pero... la vida sigue.

La pobre actuación de Boca en los últimos tiempos ha exacerbado estas diferencias. Las características absolutamente polémicas del jugador ya lo han enfrentado con sus técnicos en el Barcelona y en el Villarreal.

Posiblemente el año "gratis" de Riquelme nunca llegue por alguna "razón". La situación se tensará entre Boca y Riquelme. Quedarán en el folclor futbolístico, los pro y contra del enganche, la "rebeldía" del 10, su estilo de juego tan particular, y el técnico pagará los platos rotos de la operación política de una repatriación que cada día se tornará más conflictiva. Así como se hizo famosa la frase del "cabaret", acá se aplica la famosa frase de Al Pacino en "El padrino": "Nada personal, es sólo negocios".

Juan Ferro

Partido

MERCEDES

Emotivo homenaje a Fernando Tornatore en el Club Comunicaciones

En el Club de calle 28, este viernes hubo militantes y dirigentes del Partido Obrero. Pero también referentes de otras fuerzas políticas de la ciudad. Además, se proyectó un video y hubo tango en vivo.

Un más que emotivo y participativo homenaje de sus compañeros de militancia, amigos y colegas políticos para el recientemente fallecido dirigente del Partido Obrero, Fernando Tornatore, se realizó este viernes por la noche en dependencias del Club Comunicaciones, uno de los lugares en que el "Gordo" solía recalar cotidianamente, siempre con su perfil militante y destacando su idealismo de izquierda, anti capitalista, que dejó huellas y enseñanzas en varios.

Con un marco de público importante, simpatizantes del PO, muchas banderas, pero también militantes y representantes de otras facciones políticas, hubo tiempo para una especie de asamblea abierta coordinada por su compañero y amigo Sergio Resquín, quien presentó uno a uno a los oradores y las actividades previstas, que incluyeron la proyección de un video especial y la actuación del cantante de tangos Nahuel Fusco.

En principio, el propio Resquín trazó una mínima sem-

blanza del homenajeado, aseverando lo que todos los que conocieron y compartieron cosas con Fernando no podían ignorar: que era más que extraño estar ahí sin el "Gordo".

Luis Colao, concejal de la Coalición Cívica, destacó la militancia política de Tornatore.

De a uno fueron pasando Julio Sena –otro militante consecuente del PO– quien recordó sus inicios de la relación con Tornatore fechándola allá por el cierre de Corinema, y destacó que seguirán luchando por los ideales y consignas que Fernando defendía, a favor de los trabajadores. "Nos queda pendiente el tema de la vivienda", reconoció Sena, "pero en eso estamos trabajando y luchando desde el Partido".

Luego fue invitado el presidente de la Biblioteca Sarmiento, Pedro Pasquinelli, quien marcó que si bien no era amigo de Tornatore, compartió con él varias charlas sobre grandes autores, que el "Gordo" supo encontrar en esa casa de la cultura. "Las puertas de la biblioteca es-

tán abiertas para todos, allí como supo ir Fernando a buscar libros, puede ir cualquiera de ustedes. Tenemos que conocer el pensamiento de los grandes, coincidamos o no con ellos", dijo y reconoció que si bien no era un concurrente muy asiduo, cada vez que Fernando iba a la biblioteca no había ningún tipo de exigencias para él: "Nunca fue socio, pero cuando se llevaba un libro no teníamos ningún apuro para que nos lo devuelva", comentó.

Fernando Ríos, de Espacio SI, en el homenaje a Tornatore

En tanto, por el lado político, en el homenaje hubo dirigentes del Partido Obrero como Nora Biaggio y Jorge Altamira, así como concejales de varias fuerzas políticas como Luis Colao, Claudia Lucero y Jorge Retegui, referentes justicialistas, representantes de trabajadores y una importante concurrencia.

Además de presentar el trabajo artístico de Mauro Parodi, quien hizo una gran bandera con el rostro de Tornatore, Sergio Resquín también comentó que estaría el cantante Nahuel Fusco, quien a modo de homenaje para su amigo cantó "La última curda" y otras pistas, y a la

La juventud secundaria debate la crisis capitalista

Marcelo Ramal en el Nacional Buenos Aires

Seundarios que cotidianamente construyen, organizan y defienden sus centros de estudiantes participaron, el jueves 9 de octubre, de una charla-debate con el compañero Ramal para discutir sobre la crisis mundial en curso. Militantes del Pellegrini, Buenos Aires, Normal 1, Urquiza, Belgrano, Esnaola, Roca, Bellas Artes y Acosta siguieron atentamente la exposición central.

En el debate político se expresaron las inquietudes, los planteos y las discusiones que hay entre los jóvenes. Fueron abordadas las perspectivas de la economía brasileña y su impacto sobre la Argentina; el rol del nacionalismo burgués latinoamericano en este marco de crisis mundial; y por otro lado, la posibilidad de que esta crisis fortalezca a un sector de la clase capitalista contra otro.

Juan Marino

vez recordó su pasado punk, con gustos compartidos con Tornatore por la banda española "La Polla Records".

Nahuel Fusco canta "La última curda" para los presentes en el Comu.

Entre el público, además, hubo representantes de los trabajadores municipales, ex concejales del PJ, y militantes de varias fuerzas de oposición, que reconocieron en Tornatore un ejemplo de coherencia y militancia.

Noticias Mercedinas (11/10)



PERU

El escándalo de corrupción que derribó al gabinete peruano pone en tela de juicio la permanencia de Alan García en el gobierno, al punto que hasta el oficialismo promueve la figura de un posible sucesor "izquierdista": Yehude Simón Munaro, quien ha reemplazado al jefe de ministros caído, Jorge del Castillo. Mientras tanto, el movimiento obrero tiende a intervenir activamente en la crisis, con movilizaciones sindicales y una huelga masiva de maestros.

El gobierno de la casi disgraciada Alianza Popular Revolucionaria Americana (APRA) empezó a derrumbarse cuando se publicaron grabaciones de una conversación telefónica entre un abogado de la estatal Perú-Petro, Alberto Quimper, y el ministro —ahora destituido— Rómulo León Alegria, quienes se felicitaban por la adjudicación de cinco lotes de exploración petrolera a la canadiense Discover Petroleum, que habría pagado por eso suculentas coimas.

Todo indica que la crisis no ha hecho más que empezar: "Las referencias en las conversaciones muestran que hay otras personas, de más alto nivel, implicadas", declaró Fernando Rospigliosi, analista político y ex ministro del Interior (*El País*, 12/10). Ahora bien ¿quién puede tener "más alto nivel" que el jefe de gabinete? De los diálogos telefónicos entre un ex congresista del Apra, Rómulo León, y un representante de Discover, el dominicano Fortunato Canaán, parece surgir el dato: "Jorge —dice León— podría

Alan García, segundas partes son peores

llevarlos (a los enviados del pulpo canadiense) ante el presidente" (*Crítica*, 9/10). El tal "Jorge" sería el ex jefe de gabinete, Jorge del Castillo.

Ahora, Quimper ha sido detenido y León está prófugo. A todo esto, la popularidad de García ha caído por debajo del 15 por ciento y cada día le cuesta más sostenerse.

La reacción del presidente ha sido la de alguien que empieza a perder el control de sí mismo. Convocó a la población a linchar a los acusados en un intento desesperado, en el que nadie cree, por desvincularse de ellos. Tras llamar "traidores a la patria" a los funcionarios involucrados, recordó que después del fallido golpe de estado "contra Miguel Grau", en 1872, "el pueblo, en una sana reacción, ajustició a los cuatro (golpistas) y colgó sus cuerpos en las torres de la catedral de Lima" (ídem).

La comparación es, por decir lo menos, infeliz.

Miguel Grau no era presidente de la República. Fue, en cambio, un héroe peruano —aunque había nacido en Colombia— de la guerra por el salitre contra Chile. Comandó un navío mítico, el "Huascar", y el presidente norteamericano Te-



odore Roosevelt dijo de él: "El Huascar es el famoso y recordado buque sobre el cual se hayan ejecutado los actos de heroísmo mayores que jamás se han hecho en algún otro blindado de cualquier nación del mundo".

Aquel golpe de 1872 intentó se dio contra el entonces presidente Manuel Pardo, de enorme popularidad en su época, y fue conducido por el ministro de Guerra, coronel Tomás Gutiérrez, con tres de sus hermanos también coronelos. Por eso aquella asonada se conoció con el nombre de "la revolución de los Gutiérrez". Fracasaron por la resistencia popular que en-

contraron y por la actitud decidida de Grau contra los golpistas que, en efecto, terminaron colgados en las torres de la catedral.

Ahora bien: que un corrupto como García, asesino de más de 300 presos políticos en las cárceles de El Frontón, Lurigancho y Santa Bárbara durante su primer gobierno (1985-1990) y obligado a irse por ladrón y criminal, se compare ahora con gente recordada por su popularidad y su heroísmo, puede tener un efecto bumerán que lo derribe antes de lo pensado.

Por lo demás, el caso de Discovery Petroleum sólo ha sido el último de una cadena de escándalos. Se añade, por citar únicamente a los más importantes, a las irregularidades en el proyecto de construcción del subterráneo de Lima, o a la compra de aviones Mirage para la Fuerza Aérea.

"Socorrista" de izquierda

Masivas movilizaciones obreras y una huelga de maestros que podría alcanzar la masividad de otras del pasado reciente, hacen que la crisis no pueda resolverse en conspiraciones palaciegas o cuarteleras. Por eso, García ha acudido al auxilio de un po-

lítico de antecedentes izquierdistas: Yehude Simón Munaro, a quien encargó la formación de un nuevo gobierno. Simón es gobernador del departamento de Lambayeque, en la costa norte del país.

Después de romper con Izquierda Unida, Simón fundó el movimiento Patria Libre. Al año siguiente, después del golpe parlamentario de Alberto Fujimori, fue condenado a 20 años de cárcel por "apología del terrorismo", supuestamente en favor del Movimiento Revolucionario Tupac Amaru (MRTA). Dos años más tarde, apenas expulsado Fujimori del poder, fue indultado y el nuevo presidente, Alejandro Toledo, le pidió disculpas públicamente. Ese año ganó la gobernación y en 2006 fue reelecto.

"Actualmente se le considera una figura moderada e intachable, idónea para capear el temporal de la crisis por los escándalos de corrupción" (*El País*, 12/10). Una ejecutiva de una encuestadora que ha hecho sondeos en el departamento gobernado por Simón, indicó: "En Lambayeque hay cierto descontento respecto de él... se señala que se ha derechizado..." (ídem).

Además de girar a la derecha, Simón no oculta sus aspiraciones presidenciales. Esto es: podría ser el único candidato oficialista capaz de hacerle frente con alguna posibilidad al "chavista" Ollanta Humala o, si la crisis se torna inmanejable, es el candidato a suceder a García en caso de que el presidente deba huir como Alfonsín o De la Rúa.

Alejandro Guerrero

Los huracanes que golpean a Cuba

Dos grandes huracanes —Gustav e Ike— golpearon a Cuba con apenas una semana de diferencia. Los daños que provocaron fueron enormes, los mayores de toda la historia de Cuba. Su producción alimenticia fue severamente golpeada, ya que se perdieron cosechas y animales; medio millón de viviendas resultaron destruidas y el sistema de producción y distribución de energía quedó devastado. El monto de las pérdidas fue calculado en 5.000 millones de dólares, el 10% del PBI cubano. La tarea de reconstrucción que enfrenta Cuba, bloqueada por el imperialismo norteamericano, es sencillamente descomunal.

Pero cuando todavía se estaban evaluando las pérdidas, se abalanzó sobre Cuba la crisis capitalista mundial. El precio del níquel, que el año pasado representó el 60% de las exportaciones cubanas, está cayendo en picada. También el precio del azúcar. Caerán los ingresos por turismo y se reducirán las remesas de dólares de los cubanos radicados en Estados Unidos; las posibilidades de acceder al crédito serán más reducidas que nunca. La baja del precio del petróleo golpeará también a sus aliados, Venezuela y Rusia.

En resumen, Cuba deberá emprender la mayor reconstrucción de toda su historia en las condiciones internacionales más difíciles.

La política oficial

El gobierno cubano dispuso una serie de medidas de emergencia: elevó el precio del diésel (86%) y de la nafta (60%); fijó precios máximos a los 16 principales alimentos de consumo popular y estableció topes máximos para la compra de esos alimentos. Incluso, restringió drásticamente la entrada de camiones particulares con alimentos a La Habana y, en algunos casos, los desvió hacia las zonas devastadas.

El resultado inmediato de estas medidas fue la desaparición de los alimentos de los agromercados (donde las cooperativas y los particulares vuelcan sus excesos de producción y los precios son fijados libremente por los productores) y el inmediato florecimiento del mercado negro (donde los precios triplicaban los oficiales). El gobierno debió enfrentarse al boicot de los productores privados y de las propias cooperativas.

Las medidas administrativas contradicen la política que se venía aplicando antes de la crisis. Se trata de la primera

intervención oficial en los agromercados desde que fueron creados, hace ya catorce años. Hace un año, Raúl Castro anunció un programa de distribución de tierras a agricultores individuales y una mayor autonomía para que los productores canalizaran sus excedentes en los mercados con precios libres, inaccesibles para la mayoría de los cubanos. En poco tiempo, esta política produjo un pequeño pero prometedor aumento del 5% de la producción agrícola; en los cítricos, el aumento de la producción llegó al 20%.

"Un analista indicó que la intervención (oficial) en el mercado libre agropecuario es 'un cambio en las reglas del juego' que 'tensa la cuerda y va directo contra un sector que se movía con independencia...', dice el corresponsal de la agencia española EFE en La Habana (*Ambito Financiero*, 1/10).

La 'independencia' a la que hace mención el corresponsal tiene un doble componente.

Uno es el económico, ya que refuerza la tendencia a la propiedad privada de la tierra y a la acumulación privada. La escala de esta acumulación por parte de los pequeños campesinos, sin embargo, es mínima por referencia a la acumulación privada provocada por el saqueo de los re-

curtos públicos que tiene lugar en las empresas estatales.

El otro componente de la 'independencia' es político. El desarrollo de un mercado campesino limita el radio de acción del aparato estatal e incluso lo obliga a diversos compromisos con el productor privado.

El temor al impacto político de una liberalización preocupa al gobierno más que impacto económico en la ampliación de la acumulación privada. Teme las reivindicaciones y movilizaciones que pueda provocar la carestía y el impacto que pueda tener en la organización independiente de los trabajadores.

La misma preocupación política explica el anuncio de créditos por parte de Rodríguez Zapatero, teniendo en cuenta las importantes inversiones del capital español en Cuba. Pero la cuestión es la siguiente: Cuba no puede demorar un reequilibrio de su macroeconomía, y por lo tanto, diversas concesiones al capital privado. Frente a esto es necesario que los trabajadores se doten del arma de una organización independiente para ejercer la supervisión política de ese proceso y no convertirse en sus principales víctimas.

Luis Oviedo



Internacionales

Lula protege a sus pulpos y sanciona a Ecuador

Lula da Silva respondió con sanciones a la decisión del presidente ecuatoriano, Rafael Correa, de expulsar al pulpo Odebrecht, un gigante brasileño de la construcción. El gobierno de Quito había tomado esa medida el 23 de septiembre, después de detectar fallas severas en la planta hidroeléctrica de San Francisco, construida por Odebrecht, que produce el 12 por ciento de la electricidad consumida en Ecuador. La planta debió cerrarse el 6 de junio y desde entonces permanece inoperable.

En represalia, Lula congeló un proyecto multinacional entre Brasil, Ecuador, Bolivia y Venezuela "para trazar un corredor interoceánico que conecte el Pacífico (tomando como punto de partida el puerto ecuatoriano de Manta) con el Atlántico, una iniciativa que facilitaría la integración de Sudamérica de este a oeste" (*El País*, 13/10).

Antes que una sanción económica, la de Brasilia es una medida sustancialmente política en defensa de las posiciones de los pulpos brasileños, de sus negocios y negociados y hasta de sus estafas y negligencia criminal, como en el caso de Odebrecht.

El carácter político de la actitud de Lula se advierte en el hecho de que "el gran perjudicado por esa represalia será Brasil, ya que Manaus, capital del Estado



brasileño de Amazonas, sería el centro neurálgico y principal beneficiario comercial del proyecto" (ídem).

Odebrecht facturará este año, a nivel mundial, unos 7 mil millones de dólares, de los cuales sólo el 1,5 por ciento corresponde a sus inversiones ecuatorianas. Sin embargo, además de congelar el proyecto interoceánico, Lula suspendió otros cuatro contratos con Ecuador, todos vigentes, para la construcción de otras dos hidroeléctricas, un aeropuerto y un sistema de riego, por un total de 650 millones de dólares.

Correa había ordenado al ejército que ocupara las instalaciones de Odebrecht y dispuso la captura de ejecutivos de ese pulpo. Algunos de ellos huyeron del país y otros dos están refugiados en la embajada brasileña en

Quito, de modo que esa representación diplomática se ha transformado en aguantadero de maleantes.

La mano de Petrobras

Por supuesto, lo que está en juego es mucho más que la defensa de Odebrecht: "La expansión de las firmas trasnacionales latinoamericanas por la región no sólo produce negocios sino tensiones entre gobiernos..., obligados a defender a empresas perjudicadas por el otro" (*Ambito Financiero*, 10/10). Y, en ese punto, "las compañías brasileñas están entre las que antes y más han salido de sus fronteras para invertir y hacer negocios en otros países de América Latina, con la petrolera estatal Petrobras a la cabeza" (ídem).

Ahí está la madre del borrego, porque actualmente el go-

bierno ecuatoriano procura modificar su convenio con Petrobras para cambiar su contrato de operador por uno de prestador de servicios, a lo cual esa empresa se niega terminantemente.

Por otra parte, no debe olvidarse que Petrobras fue la compañía más afectada por el programa de nacionalización de hidrocarburos, con todas sus limitaciones, aplicado en 2006 por el gobierno boliviano. Así, con la suspensión del proyecto del corredor interoceánico, Lula aprovecha para castigar también a Evo Morales cuando éste se encuentra hostigado por la derecha de su país.

De paso, el presidente brasileño presiona a Hugo Chávez en una pugna que involucra a diversas camarillas latinoamericanas por el control de los recursos naturales de la región. Por eso Lula se comporta como un Rockefeller diminuto en los tiempos en que la Standard Oil controlaba el petróleo del mundo.

A Petrobras tampoco le faltan conflictos en Caracas, donde esa compañía "resistió infructuosamente la política (de Chávez) para reducir a socios minoritarios a las petroleras con proyectos en Venezuela" (ídem). Véase cuáles son los blancos de las sanciones de Lula contra Ecuador. Y no se trata sólo de Lula: es de recordar

la defensa cerrada que el gobierno kirchnerista hizo del grupo Techint cuando Chávez nacionalizó (compró) la Siderúrgica del Orinoco (Sidor).

Lula no toma esa medida en cualquier momento, sino cuando la crisis mundial coloca a Ecuador en una situación especialmente vulnerable, puesto que la moneda de ese país es el dólar desde que, bajo el gobierno de Abdalá Bucaram (1996-1997), Domingo Cavallo diseñó su andamiaje económico y financiero.

Una vez más se ve en la práctica hasta qué punto es imposible, con gobiernos nacionalistas burgueses, ya no la unidad de América Latina sino hasta la simple integración económica de determinadas regiones específicas con proyectos comunes como ese corredor interoceánico, condenado a sufrir igual suerte que el gasoducto argentino-venezolano o el utópico Banco del Sur. Si eso es así en todo momento, las cosas se vuelven mucho peores en tiempos de crisis.

Se trata, por lo tanto, de promover una profunda movilización antiimperialista en toda Latinoamérica, en primer lugar por la estatización, sin pagos compensatorios y bajo control obrero, de todos los recursos naturales para ponerlos al servicio del desarrollo integral de nuestros pueblos, no del enriquecimiento de camarillas y pulpos empresariales.

El sueño bolivariano de unidad latinoamericana se resume hoy en la perspectiva estratégica de los Estados Unidos Socialistas de América Latina.

Alejandro Guerrero

La crisis golpea a la industria de México y Brasil

Mientras los diarios patronales siguen hablando de que América Latina está mejor preparada para enfrentar la crisis, dos empresas mexicanas de primera línea pidieron "concurso de acreedores" porque no pudieron pagar varios vencimientos de deuda —y al menos cinco compañías brasileñas reportaron pérdidas por 2.000 millones de dólares.

Corporación Durango — el mayor productor de papel para empaque y cajas corrugadas de México— pidió el concurso porque no pudo hacer frente a un cupón de vencimiento por un total de 509 millones de dólares.

"La mexicana Corporación Durango solicitó la protección contra sus acreedores a una corte de bancarrota en Nueva York y planea vender su unidad estadounidense McKinley Paper, mientras enfrenta altos costos de insumos y una desaceleración económica", informaron los diarios de ese país.

En Brasil, el grupo cementero, siderúrgico y de celulosa y papel Votorantim —que en Argentina controla Aceros Bragado— perdió 2.200 millones de reales por operaciones con el tipo de cambio. Días atrás, Sadia y Araçruz habían reconocido pérdidas por 760 millones la primera y por 1.950 millones de reales la segunda, por similares causas.

También la siderúrgica CSN admitió, sin revelar el monto, haber tenido pérdidas y Petro-

bras asumió pérdidas por 62 millones de dólares con operaciones en el mercado de derivados en dólares. También la telefónica Embrear perdió 178 millones de reales.

Todas esas empresas habían tomado seguros de cambio apostando a que el real seguiría revalorizándose frente al dólar. Al dispararse la divisa norteamericana, de 1,60 a 2,20 reales, quedaron al descubierto.

El problema no se limita a esos seguros de cambio porque ahora se agrega la caída de los precios internacionales que no se limitan a la soja, el cobre o el petróleo. Todos los precios agroindustriales se están desmoronando por la recesión y la tendencia a la depresión económica.

La industria automotriz y la construcción encabezan el derrumbe industrial.

Diego Diéguez

Las pensiones pagan la cuenta en Colombia

La crisis financiera de Estados Unidos va directo al bolsillo de los colombianos y especialmente al de aquellos que están afiliados a los fondos de pensiones. De hecho, se puede afirmar con datos gubernamentales, que los nefastos hechos del corazón financiero del mundo les han quitado 55.000 millones de pesos" (unos 4.000 millones de dólares).

El encargado de divulgar

semejante noticia fue el ministro de Hacienda de Colombia, Oscar Iván Zuluaga, quien causó un gran revuelo cuando dijo que los fondos de pensiones tienen en el exterior 4.000 millones de dólares, o sea un 10 por ciento de sus recursos y que, ante un posible colapso financiero, eso sería lo que perderían los colombianos, según informaron los diarios locales.

Sin embargo, datos divulgados por César Prado, superin-

tendente financiero, indican que a la fecha se pueden contabilizar como perdidos 55.000 millones de pesos que cinco administradoras de pensiones tenían colocados en Lehman Brothers.

En Colombia se admite que los 55.000 millones están hoy técnicamente esfumados, aunque se tiene la esperanza de que entre un 20 y 30 por ciento podría recuperarse cuando se efectúe la liquidación de Lehman Brothers.

Sin embargo, las pérdidas de las AFJP colombianas son mayores porque no toman en cuenta la desvalorización que sufrieron sus carteras de inversiones por el desplome de bonos y acciones. Por eso se estima que el derrumbe podría rondar los 10.000 millones de dólares, el equivalente al 40% de los fondos invertidos.

D.D.



ISSN 0329-8760